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В самом конце прошлого года дав-
няя мечта стала былью: завершён 
самый крупный дорожный проект 

региона за последние 10 лет. Восточный 
обход — это 24 км дороги, рассчитанной 
на движение со скоростью 120 км/ч, не-
сколько развязок, путепроводов и мост 
через Матыру. 

Город взяли в кольцо
— Вместе с переправой, — написал  

в своём телеграм-канале Игорь Артамо-
нов, — построили новый участок дороги, 
и теперь вокруг Липецка есть полно-
ценная окружная трасса. Она разгрузит 
дамбу водохранилища и улицы област-
ного центра — транзитному транспорту 
больше не нужно будет проезжать через 
город. А для резидентов ОЭЗ «Липецк» 
это удобный и быстрый выход на феде-
ральные магистрали. Так что новый мост 
— это ещё и плюс в копилку инвестици-
онной привлекательности региона.

ОЭЗ «Липецк» плюс 
Восточный обход

ЛКАД, хоть и считалась всегда коль-
цевой дорогой, на самом деле до декабря 
2024 года имела форму подковы. Было 
три обхода: Северный, Западный и Юж-
ный, а о Восточном впервые заговорили 
в середине нулевых годов, когда нача-
ли строить липецкую площадку особой 
экономической зоны. Первоначально 
Восточный обход и был не областным 
проектом, а так называемым внеш-
ним инфраструктурным объектом ОЭЗ,  
и предполагалось, что его построят на 
деньги, которые правительство и адми-
нистрация области выделяли на разви-
тие экономзоны.

Вопрос о строительстве обхода подня-
ли тогда потому, что он был нужен ин-
весторам экономзоны. В принципе, они 

диозному строительству, чувствовалось 
во всём, даже в житейских делах. В «Ли-
пецкой газете», например, чуть ли не из 
номера в номер появлялось такое объяв-
ление: «Управление дорог и транспорта 
Липецкой области доводит до сведения 
всех собственников дачных участков СНТ 
«Дачный-5», попадающих под снос при 

могли пользоваться железнодорожным 
транспортом. В ОЭЗ есть железнодо-
рожная ветка с выходом в сеть РЖД. Её 
построили в самом начале освоения про-
екта, потому что первая ласточка ОЭЗ — 
стекольный завод — получает сырьё пре-
имущественно по железной дороге. 

Но другие предприятия услугами же-
лезнодорожников практически не поль-
зуются, потому что сегодня от 80 до 95% 
грузов перевозят автомобильным транс-
портом — это самый удобный и, главное, 
дешёвый способ перемещения сырья  
и готовых продуктов, который позволяет 
промышленникам держать себестоимость 
производства в районе 10–15%. Поэтому 
для инвесторов ОЭЗ так важен был Вос-
точный объезд, через который легко можно 
попасть на федеральные трассы М-4 «Дон», 
Р-119, связывающую Орёл с Тамбовом, и на 
Р-22 «Каспий» (Москва–Астрахань).

В 2007–2008 годах о проекте упомя-
нули, но писали о нём мало. Однако то, 
что в области идёт подготовка к гран-

строительстве автомобильной дороги 
«Восточный обход промышленной зоны 
города Липецка», что необходимо полу-
чить свидетельство о праве собственно-
сти (кадастровый номер) на земельные 
участки для заключения договора на по-
лучение компенсации за снос».

В Европе автобаны 
российского уровня

Первую очередь обхода сдали в 2013 
году. Это была четырёхполосная дорога 
длиной 12 км и 15 м шириной. Она на-
чиналась на 20-м километре трассы Ли-
пецк–Усмань и примыкала к дороге Ли-
пецк–Грязи. Чтобы транспорт, который 
идёт по этой магистрали, не попадал на 
таможенную территорию ОЭЗ «Липецк», 
над экономзоной построили четыре пу-
тепровода, и весь транспорт сегодня 
пересекает запретную зону высоко над 
землёй. Прибавьте к этому развязку на 
стыке обхода с грязинской трассой, каких 
вокруг Липецка никто не видел, и вам 
станет ясно, почему во всех СМИ первую 
очередь Восточного обхода называли ав-
тобаном европейского уровня, грандиоз-
ным по масштабам, сложности и финан-
совым затратам. Можно не сомневаться, 
что это лестное сравнение распространят 
теперь на все 24 км дороги.

Правда, может быть, в 2013-м ещё  
и можно было оценивать наши дороги, 
сравнивая их с европейскими, но к 2024 
году дороги у нас давно уже научились 
делать. Те, кто по служебным делам или  
в качестве туриста объездил весь мир, го-
ворят, что с нашими федеральными трас-
сами могут сравниться только немецкие 
автобаны.

Было сложно с деньгами
Строительство второй очереди Вос-

точного обхода от трассы Липецк–Грязи 

ДОРОГА ЖИЗНИ
Запустилось движение по новому мосту на Восточном 
обходе областного центра

К КОНЦУ 2024-ГО 
ПОСТРОИЛИ  

12 КМ ДОРОГИ, 
 ДВЕ ТРАНСПОРТНЫЕ 

РАЗВЯЗКИ, ДВА 
ПУТЕПРОВОДА  
И МОСТ ЧЕРЕЗ 

МАТЫРУ

«

«

 По приблизительным оценкам, в мире около 49 млн мостов разного калибра, но только 200 из них построили методом, который применили, соединяя берега Матыры 

 На опоры моста ушло примерно полторы  
 тысячи кубометров бетона и 58 тонн металла 
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Ещё больше 
новостей  
в группе 
газеты в ВК

Минэкономразвития РФ отметило Липецкую область за 
реализацию региональных практик поддержки бизнеса. 
Это создание площадок для бизнес-кооперации, работа 
с муниципалитетами и молодёжью. Лучшей площадкой 
для бизнес-кооперации признан Межрегиональный 
кооперационный форум в Липецкой области, 
организаторами которого выступил центр «Мой бизнес» 
совместно с Липецкой ТПП. Главные цели форума 
— обмен опытом, развитие кооперационных связей 
между малыми, средними и крупными предприятиями 
разных регионов страны. Руководители и представители 
предприятий-лидеров отечественной промышленности на 
площадке нашего региона рассказывают о возможностях 
сотрудничества, проводят переговоры с участниками для 
выстраивания партнёрских отношений.  
Передовой практикой в работе с муниципалитетами 
региона признано обучение муниципальных служащих 
оказанию поддержки бизнесу в сфере экспорта. Липецкая 
область — одна из первых в стране провела обучение 
муниципальных служащих по программе организации 
и управления внешнеэкономической деятельностью. 
Специалистов научили выявлять в своём муниципальном 
образовании компании с экспортным потенциалом  
и оказывать содействие в их развитии с использованием 
механизма господдержки через услуги центра «Мой 
бизнес» и систему торгово-промышленных палат РФ.  
Лучшей практикой по работе с молодёжью стал проект 
«Бизнес-вояж». Он помогает выявить и поддержать 
предпринимательскую инициативу у студентов 
региона. В рамках проекта они проходят обучение 
предпринимательству, знакомятся с мерами поддержки.  
— Внедрение лучших практик в муниципалитетах 
позволяет создать устойчивую и динамичную бизнес-
среду, способствующую развитию экономики и региона 
в целом, — не раз подчёркивал губернатор Липецкой 
области Игорь Артамонов.

Больше 150 компаний предлагают работу ветеранам 
СВО в Липецкой области. Об этом рассказал губернатор 
Игорь Артамонов после посещения кадрового центра 
«Работа России» в Липецке и отделения фонда «Защитники 
Отечества», где ветеранам СВО не только помогают 
с трудоустройством, но и предлагают переобучение, 
консультируют по вопросам оформления социальных 
контрактов. 
— Считаю, что при трудоустройстве нужно учитывать 
армейскую специальность ветеранов СВО — это 
важный опыт, который может пригодиться в том числе 
и на руководящих должностях. Принятие решений, 
планирование, стратегическое мышление, уверенность, 
стремление к достижению целей — всё это про наших 
парней. А с дополнительным образованием мы поможем 
— такие программы в кадровых центрах есть, — отметил 
губернатор. 
Игорь Артамонов поручил профильному ведомству 
выстраивать работу по трудоустройству участников СВО 
так, чтобы к каждому был индивидуальный подход. У всех 
разные специальности и профессиональные навыки, но 
одинаковое желание быть полезными своей стране и её 
жителям.

ЛУЧШИЕ ПРАКТИКИ

РАБОТА ДЛЯ ВЕТЕРАНА
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В Липецке через Воронеж переброшено три 
автомобильных моста — Петровский, Сокольский,  
и Октябрьский. До 1987 года они назывались просто: 
мост № 1 (на карте 3), № 2 (5), мост № 3 (1). Именными 
они стали по специальному постановлению 
горсовета. В том же 1987 году проектировали ещё 
два моста: № 4 (2) и № 5 (4). Мост № 4 должен был 
соединить берега примерно в районе дамбы. Хоть 
эта переправа была ещё только в чертежах, ей дали 
имя — мост Металлургов. Мост № 5 должен был 
соединить Ниженку, где планировали строить жилой 
микрорайон, с посёлком Силикатного завода. Но 
эти мечты градоначальников не сбылись. К идее 
построить мост № 4 возвращались в середине десятых 
годов, но тоже на уровне разговоров. На карте мосты, 
так и оставшиеся идеями, обозначены пунктиром.

МОСТЫ, О КОТОРЫХ МЕЧТАЛИ

до трассы Р-119 планировали на 2014 год. Уже был 
готов и прошёл государственную экспертизу проект, 
но как раз тогда начался экономический кризис, 
Минтранс, которому передали этот проект, перестал 
его финансировать, и продолжение строительства 
приостановили. Высказывались предложения до-
строить Восточный обход за счёт дорожного фонда. 
Но для этого ради одной дороги как минимум на год 
пришлось бы остановить дорожные работы по всей 
области.

Вторую очередь за четыре года
Вернулись к этому проекту в 2020 году и к концу 

2024-го построили 12 км дороги, две транспортные 
развязки, два путепровода и мост через Матыру, пре-
вратив наконец-то подкову в дорожное кольцо во-
круг Липецка.

Дорожники рассказывают, что не всё было про-
сто. На участке от трассы Липецк–Грязи до моста 
они столкнулись с так называемыми тиксотропными 
грунтами. Подобные грунты при сильных нагрузках 
становятся текучими, как плывун, дорога на них по-
крывается трещинами и быстро разрушается. Поэтому 
строителям пришлось заменить грунт под будущей 
дорогой. Попросту говоря, выкопали траншею глуби-
ной 3,5 метра и засыпали её песком. Вывезли 160 ты-
сяч кубометров тиксотропного грунта. Если измерять 
в КамАЗах, то это примерно 26,5 тысячи самосвалов.

Похожая история была и во время строительства 
первой очереди Восточного обхода. Как тогда говорил 
начальник областного управления дорог и транспор-
та Сергей Салогубов, дорогу строили в лесах и на бо-
лотах, поэтому дорожникам пришлось вывезти де-
сятки тысяч тонн торфа и засыпать вместо него песок.

Тиксотропные грунты встречаются очень часто, но 
дорожники везде меняют ненадёжную почву на песок, 
поэтому примеров, чтобы дорога через год развали-
лась, почти не бывает. В научной литературе начиная 
с 1966 года описывают только два таких случая.

Редкий в мире мост
Главной фишкой Восточного обхода журналисты 

называют мост через Матыру. По своей конструкции 
и по технологии строительства он отличается от 
миллионов других мостов, которые люди настроили 
по всей планете. В первую очередь он не прямой. До-
рога, которая по нему идёт, сначала плавно повора-
чивает налево, а потом — направо. Построить мост по 
линейке не позволили донные грунты. В мире таких 
мостов немного, и все они, как правило, пешеход-
ные. Изогнутый автомобильный мост есть только на 
острове Монахинь недалеко от Монреаля. Это пере-
права Darwin Bridges.

Рассказывая о технологии строительства моста, 
мостостроители часто упоминали, что опоры с 5-й по 
9-ю соединят металлическими пролётами методом 
надвижки, как это делали при строительстве Крым-
ского моста. Чтобы было понятно, что это круто, нуж-
но сказать, этот метод применяют не так уж часто. 

Впервые его использовали в 1964 году в Венесуэле, 
когда строили мост через реку Рио-Карони. В России 
его впервые применили на строительстве мостов че-
рез реку Царица в Волгоградской области. Потом по 
этому методу укладывали пролёты на мостах через 
Волгу в Татарстане, через затон Новинки в Москве  
и через Керченский пролив. И всё. По приблизитель-
ным оценкам в мире около 49 млн мостов разного 
калибра, но только 200 из них построили методом, 
который применили, соединяя берега Матыры.

Круг замкнулся
Длина моста — 364 м, высота над водой — от  

6 до 7 м. Он на 10 м длиннее Сокольского моста через 
Воронеж и на 230 м короче сокольского путепровода 
на Студёновской улице. Стоит он на девяти опорах. 
Притом что мост перебрасывали через реку, строили 
его, можно сказать, на земле. Делали насыпь из пе-
ска выше воды и на ней работали, а потом, когда всё 
было готово, насыпь убрали, и мост оказался в воде. 
На одни только опоры ушло примерно полторы ты-
сячи кубометров бетона и 58 тонн металла. Про опо-
ру № 7 говорят, что она была проблемной, потому 
что попала на то место, где глубина реки доходит до 
12 м. Если туда поставить четырёхэтажную хрущёв-
ку, она скроется под водой. Сделать песчаную насыпь 
там было невозможно, поэтому 7-ю опору ставили  
с временного металлического моста, который специ-
ально построили для подъёмных кранов и буровой 
установки.

Круг замкнулся 27 декабря 2024 года. В этот день 
по мосту запустили движение, и то, о чём мечтали  
в начале нулевых, стало былью.

— Восточный обход — это не просто дорога, — ска-
зал Владимир Лаврентьев, который построил ОЭЗ 
«Липецк», — для промышленности города и пред-
приятий экономзоны это дорога жизни.

_________________________
Текст: Виктор Унрау 

 Фото: правительство региона,  
из архива газеты «Липецкое знамя» 

 Длина моста — 364 м, высота над водой —  
 от шести до семи метров, а стоит конструкция на девяти опорах 
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Акция «Ленточка Ленинградской Победы» стартовала  
в 17 января в Нижнем парке. Продлится она по 27 января. 
За это время планируется раздать липчанам более 27 000 
лент. Их вручат жителям региона в знак памяти о тяготах 
блокадного Ленинграда в годы Великой Отечественной 
войны. Кроме того, в эти дни на территории Липецкой 
области пройдут митинги и возложения цветов  
к мемориалам. В образовательных организациях, 
библиотеках, домах и центрах культуры состоятся встречи, 
посвящённые блокадному Ленинграду.

Учащиеся Центра цифрового образования детей  
«IT-куб» Центра дополнительного образования 
представили свои изобретения, сообщает министерство 
образования региона. Кирилл Кораблин разработал 
«Агробот» — роботизированную платформу, облегчающую 
человеческий труд в выращивании сельскохозяйственных 
культур. Компьютерное зрение робота-помощника может 
оценить качество урожая, оставив дозревать фрукты на 
ветке. «Агробот» включает микрокомпьютер, датчик для 
определения расстояния до объекта, мотор для передвижения 
и камеру для 3D-съёмки. А Давид Баберян придумал систему 
экологического мониторинга. Изобретение липецкого кубиста 
может определять уровень загрязнённости воздуха везде, 
где ловит сотовая связь. Устройство считывает показатели 
воздуха, обрабатывает данные и отправляет их в специальное 
приложение на телефон или компьютер.

«Квадра» приступила к строительству теплосетей для нового 
хирургического корпуса областной детской больницы. Работы 
по укладке 381 метра тепловой магистрали должны завершить 
до конца мая. Корпус будет подключён сразу  
к двум независимым источникам тепла — Юго-Западной 
и Северо-Западной котельным. Это гарантирует надёжное 
теплоснабжение при нештатных ситуациях. Корпус детской 
областной больницы начали строить в рамках нацпроекта 
«Здравоохранение», с этого года его преемником стал новый 
нацпроект «Продолжительная и активная жизнь». В будущем 
корпусе планируется разместить приёмное отделение, 
травмпункт, операционный блок, отделение реанимации 
и интенсивной терапии, отделения хирургического 
профиля, а также кабинеты лучевой диагностики (КТ, МРТ, 
рентгенологический кабинет). 

Постановка Липецкого академического театра драмы имени 
Толстого «Таланты и поклонники» (12+) вошла в список 300 
лучших постановок России. Всего в конкурсе «Золотой фонд 
театральных постановок России» участвуют 400 театров 
страны. Жюри оценило почти 1 000 постановок, которые по 
условиям проекта должны отражать традиционные духовно-
нравственные ценности и формировать общероссийский 
культурный код. Рейтинг составлен из 300 спектаклей. 
Теперь липецкая постановка поборется за выход в финал. 
«Золотым фондом театральных постановок России» станут 100 
спектаклей. Планируется, что у каждого будет телеверсия.

ЧТОБЫ ПОМНИЛИ 

НЕ ДЕТСКИЕ ИЗОБРЕТЕНИЯ 

НОВЫЕ СЕТИ 

БИТВА ЛУЧШИХ
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В профессиональный праздник, День печати, 
глава города Роман Ченцов встретился с кол-
лективом редакции «Первый номер», поблаго-

дарил за работу и поздравил. За чашкой чая удалось 
поговорить о перспективах развития города, уча-
стии горожан в его благоустройстве, долгосрочных 
целях и личных мечтах мэра. 

Забота каждого
— Роман Иванович, наша задача, СМИ, не 

только фиксировать факты. Нас в первую оче-
редь волнует то, что важно для липчан. А им 
важно жить в комфортном, удобном и безопас-
ном городе. И вы как мэр сосредоточены на этой 
задаче, акцентируя внимание на комплексном 
подходе к решению вопросов благоустройства. 
А какую роль в этом процессе вы отводите са-
мим липчанам?

— Я считаю, каждый из нас должен относиться  
к Липецку как к отчему дому. Усилиями одной только 
администрации создать комфортную для жизни среду 
невозможно. Если у каждого горожанина не будет чув-
ства ответственности за сохранение создаваемых терри-
торий, всё очень быстро придёт в негодность. Мы уви-
дим разбитые лавочки, поломанные детские площадки. 

В первую очередь важна вовлечённость жителей, 
которые определяют, что нужно сделать на той или 
иной локации. Во вторую — участие жителей города 
в сохранности созданного. 

Мы начали активно и комплексно работать  
с липчанами: предлагаем им несколько вариантов 
видения развития территории, проработанные кон-
цепции, и уже вместе приходим к единому мнению.

Подключаем в этом вопросе и бизнес, потому что 
их участие крайне важно. И радует, что сегодня нам 
не приходится объяснять предпринимателям, что 
успех того или иного бизнес-проекта определяет не 
только качество продукции или предоставляемой 
услуги, но и благоустройство самой торговой точки: 
нарядный, чистый фасад, ухоженная территория во-
круг магазина. Предприниматель, вне зависимости 
от масштаба его деятельности, должен учиться ощу-
щать конвертацию своего вложенного труда в бла-
гоустройство территории вокруг магазина или тор-
гового павильона. Это имеет не меньшее значение 
в развитии бизнеса, чем красивая упаковка товара.

Откровенно скажу, я достаточно болезненно вос-
принимаю ситуацию, когда вижу на улицах перепол-

— Не соглашусь, достаточно сложная зима. Да, 
большой снегопад добавляет работы: но снег один 
раз убрал — и порядок. Тем более мы к снегопа-
дам серьёзно подготовились: достаточно ресурсов, 
подрядчиков, которые быстро включатся в работу. 
Много спецтехники. А этой зимой мы столкнулись  
с другой задачей: в первой половине дня идёт дождь, 
ночью дороги подмерзают, начинается гололёд. Мы 
оперативно отправляем технику, работников на по-
сыпку тротуаров. Смотришь, во второй половине 
дня всё оттаяло. На улицах грязь, которую тоже надо 
быстро убирать. Если конвертировать этот процесс 
в человеко-часы и затраты по ресурсам — эта зима 
сложнее. По факту за одни сутки приходится дваж-
ды посыпать тротуары, дороги и дважды мести. Го-
род должен быть всегда чистым. Коллеги знают, что 
я очень щепетилен в этом вопросе. 

О перспективах города
— Мы внимательно смотрели прямой эфир, 

когда вы отвечали на вопросы липчан. Вас 
спросили: «Хотели бы вы баллотироваться на 
второй срок?» Вы сказали, что вряд ли за пять 
лет удастся осуществить всё, чего бы хотелось  
и о чём мечталось. Какие именно мечты вы име-
ли в виду?

РОМАН ЧЕНЦОВ О РОЛИ 
ЛИПЧАН В БЛАГОУСТРОЙСТВЕ

Город как дом:

РАБОТА МЭРА: 
ОТ КОНТРОЛЯ УБОРКИ  

ГОРОДА ДО ДОЛГОСРОЧНЫХ 
СТРАТЕГИЙ

«

«

ненные мусорки возле магазинов. Приходится при-
нимать административные меры воздействия. Но 
ежедневный контроль — это не выход. Люди долж-
ны научиться иному поведенческому сценарию: за-
боте о городе.

— Вот уже скоро семь месяцев, как вы на по-
сту мэра. От липчан нередко можно услышать: 
«В городе появился хозяин». Изменения к под-
ходу в уборке города жителям заметны. Тут, ко-
нечно, и элемент везения, наверно: зима в этом 
году бесснежная… 
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— Скажу откровенно: за один срок, за пять лет, 
сделать что-то существенное достаточно сложно. Да, 
можно структурировать процессы, наладить работу, 
к примеру, управления благоустройства, взаимодей-
ствие с управляющими компаниями, чем мы сейчас  
и занимаемся. Но цели — создать перспективный го-
род — достичь за такой короткий срок весьма сложно. 

— Что значит для вас перспективный город?
— Это город, в котором есть стабильный и суще-

ственный прирост населения. По меньшей мере нуж-
но минимизировать отток населения, в первую оче-
редь молодёжи, в перспективе на 5–10 лет. Для этого 
опять-таки требуется комплексный подход. 

Какие-то города идут по сценарию создания круп-
ных вузов, как это происходит в Казани. Местная ад-
министрация сосредотачивает силы на воспитании 
молодёжи, её обучении. А потом лучшие кадры задей-
ствуются на административной работе, в процессах 
развития города. 

Конечно, не стоит снимать со счетов развитую ин-
фраструктуру городов-миллионников. И вот в этом на-
правлении нам действительно нужно многое сделать.

Людям нужны условия, чтобы создавать семьи, 
своё гнёздышко. Липецк должен прирастать комфорт-
ным жильём. Это первое. Мы в этом плане развиваем-
ся. Пример: микрорайоны Университетский, Елецкий. 
Сейчас идёт активное строительство в районе Опыт-
ной станции. 

Второе, при развитии мы должны прогнозировать 
ситуацию. Делая какой-либо шаг, нужно смотреть в бу-
дущее. 

Вот район Опытной. Здесь есть резервы водоснаб-
жения, водоотведения. Но через три года там будет 
транспортный коллапс. Следовательно, мы обязаны 
найти выход, создать путепровод, искать оптимальные 
решения, учитывая будущие нагрузки на транспорт-
ную сеть. 

Вы, возможно, удивитесь, но в Липецке, в целом  
в области, прирост личного транспорта один из самых 
быстрых в стране. 

К слову, трамвайная концессия — одна из мер раз-
грузки автодорог города, чтобы улицы Липецка дыша-
ли, а не задыхались. Мы должны дать жителям воз-
можность альтернативного способа передвижения. 

И третий момент развития города: необходимо 
создавать пространства, где семьи могут отдохнуть  
в свободное время. Так у нас и появилась идея с пар-
ком аттракционов. Я сам прежде возил своих детей 
в Воронеж, Москву. Теперь же у нас будет своё место 
для развлечений. И уже в следующем году мы нач-

нём формировать единое пространство — историче-
ский прогулочный Нижний парк, парк аттракционов 
и спортивный городок у Зелёного острова. В Липецке 
должно быть больше мест для комфортного и интерес-
ного отдыха. Это ещё один шаг для того, чтобы наша 
молодёжь оставалась в Липецке.

Мечтать о настоящем
— Как вы считаете, у нашей молодёжи доста-

точно возможностей для самореализации? 
— Абсолютно убеждён в том, что да. Предпосылок 

для развития у молодых липчан сейчас огромное ко-
личество. Рабочих мест достаточно, уровень безрабо-
тицы в городе самый низкий в ЦФО. Другой разговор, 
что необходимо менять менталитет. Пора уходить от 
ложных приоритетов, потребительского мышления. 
Нужно думать о настоящем: мечтать не о том, чтобы 
стать блогером, а о профессии, которая действительно 
приносит пользу обществу. Нужно думать о патриотиз-
ме. Любовь к Родине — не в словах, а в деле, настоящем 
достойном труде. 

Водитель автобуса, тракторист, сварщик, дворник 
— это те, от кого действительно зависит жизнь горо-
да, его экономика. Эти профессии важны и ценны,  
и нам надо поднимать их привлекательность начиная 
со школьной скамьи. 

Сегодня наша жизнь зависит от наших ребят, кото-
рые участвуют в специальной военной операции. Они 
делают настоящую работу. 

А наша задача, власти, — организовать процессы 
так, чтобы люди, которые посвящают жизнь настоя-
щей работе, чувствовали свою востребованность. Мы 
должны воспитывать в себе и других гордость к лю-
дям труда. 

— Роман Иванович, а кем мечтают стать ваши 
дети?

— Моя старшая дочь Настя, ей 15 лет, сейчас учит-
ся в школе и усиленно изучает биологию, химию. Хо-
чет стать врачом, помогать людям. Младший, 12-лет-
ний Максим, пока в раздумьях. У него ещё есть время 
(смеётся). Я стараюсь не давить, а объяснять ему жиз-
ненные принципы, самое важное: например, каким 
должен быть мужчина в семье, как необходимо вести 
себя в обществе и держать своё слово. В целом у нас  
с детьми очень доверительные отношения, мы обсуж-
даем все жизненные ситуации. Более того, они пони-
мают, что с них особый спрос. 

— Роман Иванович, а кем вы мечтали стать  
в детстве? 

— Я себя видел адвокатом. Моим любимым пред-
метом в школе была история. Но, честно скажу, мне 
всегда нравилась работа главы района. Мне интерес-
но было видеть процесс деятельности местной вла-
сти. Лавочку поставили, дорогу сделали — в районе 
событие. Сейчас, конечно, всё изменилось: запросы от 
жителей значительно возросли. И это нормально. Это 
развитие жизни. Здесь главное — вовремя синхрони-
зировать ожидания и возможности.

— Есть ли у вас мечта? 
— Ни о чём материальном не мечтаю. Перед Новым 

годом, записывая пожелание всем липчанам, попро-
сил, чтобы мы все под бой новогодних курантов зага-
дали Победу. Нашу общую Победу. Чтобы наши герои 
вернулись домой. Чтобы понятие Русского мира, само 
его существование не пошатнулось, укрепилось. Пожа-
луй, сегодня это моя единственная мечта. 

Я постоянно общаюсь с бойцами, участниками СВО, 
когда они приходят в отпуск. И очень важно по их воз-
вращении каждого взять под крыло, отыскать нужные 
слова поддержки, о каждом позаботиться, чтобы они 
нашли себе достойное применение в мирной жизни. 
Дай Бог нам мира и здоровья. Остальное зависит толь-
ко от нас самих.

______________________________
Беседовал коллектив «Первого номера»  

Фото: Илья Перфилин

На встрече глава города Роман Ченцов рассказал 
о следующем важном шаге благоустройства 
общественного пространства Липецка,  
о концепции нашего будущего парка развлечений. 
Совместно с командой архитекторов разработан 
проект, поделённый на тематические зоны:  
«Петросад» — локация для детей до 12 лет  
с аттракционами и игровыми площадками;  
«Липград» — зона экстремальных аттракционов, 
рассчитанных на подростков и взрослых; 
«Слобода» — ярмарочная зона под теневым 
навесом, предназначенная для фудкорта  
и пространства для аркадных игр.

ШАГ В БУДУЩЕЕ

 Глава города Роман Ченцов вручил коллективу газеты «Первый номер» благодарственное письмо 
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Количество машин в городе постоянно растёт.  
В среднем за год в Липецке прибавляется около  
6 900 автомобилей. И если по итогам прошлого 

года в автопарке липчан насчитывалось 270 тысяч 
«железных коней», или 581 единица автотранспорта 
на тысячу жителей, то в текущем при сохранении тен-
денции роста этот показатель вырастет до 282 тысяч.  
А к 2035-му и вовсе приблизится к 360 тысячам, или 
почти 600 автомобилям на тысячу жителей. Такие дан-
ные на первой в этом году комиссии в горсовете привёл 
и. о. председателя департамента дорожного хозяйства  
и благоустройства Павел Стежин.

В Липецке ищут пути решения проблемы  
недостатка парковок

ДЕФИЦИТНОЕ МЕСТО

Конференция парламентариев со всей страны прошла  
в Москве. Липецкий корпус представляла спикер горсовета 
Евгения Фрай. Конференцию в Национальном центре 
«Россия» организовала Всероссийская ассоциация развития 
местного самоуправления (ВАРМСУ) в рамках проекта 
«Муниципальный диалог». Этот проект объединяет 
муниципалитеты со всей страны. Замминистра строительства 
и ЖКХ Алексей Ересько отметил важность обратной связи 
с мест, сделав акцент на решении о продлении реализации 
программы создания комфортной городской среды до 
2030 года, поддержанном президентом России с учётом 
активности жителей.  
В ходе пленарной сессии, круглых столов и мастер-
классов участники обсудили вопросы подготовки кадров, 
донастройки нормативно-правовой базы и ряд других тем, 
важных для повышения качества жизни в муниципалитетах. 

Обращение жителей дома № 46 на улице Котовского по 
вопросам затопления подвала многоквартирного дома  
и аварийной ситуации на инженерных сетях придомовой 
территории сняли с контроля профильной комиссии 
горсовета. Летом парламентарии по инициативе депутата 
горсовета по избирательному округу № 17 Александра 
Кофанова разбирались в проблеме жильцов. «Первый 
номер» писал об этом в выпуске № 28 от 23 июля 2024 
года. Как заверила депутатов заместитель председателя 
департамента ЖКХ Елена Курдюкова, поступление воды 
в подвал прекращено. УК «Аист» выполнила осушение 
подвала после подтопления. В настоящее 
время ведётся работа по передаче 
сетей, которые были в собственности 
застройщика, в муниципальную 
собственность. Процесс на стадии 
завершения. Потом их передадут  
в концессию. 

Депутат по избирательному округу № 15 Екатерина 
Пинаева приглашает жителей своего округа на экскурсию 
(6+). Желающие смогут посетить штаб-квартиру проекта 
губернатора «Липецкое долголетие», расположенную 
по адресу: ул. Первомайская, 86. На базе центра липчане 
«серебряного» возраста (женщины — 55+, мужчины — 
60+) могут бесплатно посещать кулинарные мастер-классы, 
творческие кружки, оздоровительные процедуры (соляную 
пещеру и фитобочки), тренажёрный зал, ретродискотеки, 
литературные вечера и многое другое. Как рассказала 
Екатерина Пинаева, экскурсанты узнают о всех возможностях 
«Моего социального центра», а также примут участие  
в кулинарном и творческом мастер-классах. Экскурсия 
состоится 28 января в 12:00. Обязательна предварительная 
запись по телефону: 8-903-028-03-14.
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Современные реалии 
Кажется, что всё хорошо. Липчане живут не так уж  

и плохо, раз могут позволить себе приобретение маши-
ны. Но город сталкивается с другой проблемой — дефи-
цитом парковочных мест. Автомобилисты часто жалуют-
ся, что им негде ставить личный транспорт. И речь здесь 
идёт не только о старых микрорайонах города, которые 
строились в советское время, когда не могли учесть такие 
темпы автомобилизации, но и о достаточно новых. 

— Нужно понимать реалии, в которых мы живём. 
Практически в каждой семье сегодня по одной-две 
машины, — рассказала жительница микрорайона Уни-
верситетского Ксения Лебедева. — Рядом строится 
ЖК «Архитектор», и в нём, по нашим данным, будет 
556 квартир, а в подземном паркинге всего 202 места.  
К тому же он платный. Стоимость машино-места — 
миллион рублей. Это не маленькие деньги, чтобы его 
приобрести. Соответственно, загруженность паркинга 
не будет стопроцентной, первое время точно. Куда ста-
вить машины? У нас уже есть проблема, особенно в ве-
чернее время, когда люди возвращаются с работы. А что 
будет после того, как сдадут дом?  

Знаковое влияние
Кроме строящегося жилого комплекса, на коли-

чество мест, где можно оставить машину, влияют  
и дорожные знаки. 

— Наш район относится к числу опасных по воз-
можности налётов БПЛА, — присоединилась к разго-
вору ещё одна жительница Университетского Дарья 
Гайдукова. — Вдоль дороги установлены знаки, за-
прещающие остановку совсем или по определённым 
дням. Если вдруг случится какая-то экстремальная 
ситуация, мы не сможем выехать, а экстренные служ-
бы не подъедут к домам. Застройка нашего района 
продолжается, количество парковочных мест не ра-
стёт, а, наоборот, сокращается благодаря этим зна-
кам. На окраине Елецкого микрорайона хотя бы ра-
ботает большая открытая парковка. У нас такого нет.

Депутат по избирательному округу № 29 Дмитрий 
Погорелов обратил внимание на то, что строитель-
ство нового дома в Университетском приводит к раз-
балансированности ситуации с парковками. Приняли 
решение со знаками — то же самое. Парламентарий 
привёл и статистику ГАИ: каждый десятый эвакуиро-
ванный автомобиль в городе — с улиц Университет-
ского. А в среднем за месяц из микрорайона за нару-
шение правил парковки вывозят 22 машины.

Дороги для движения
Вице-мэр — председатель департамента градо-

строительства и архитектуры Светлана Сурмий до-
статочно резко заявила, что дороги предназначены 
для движения транспортных средств, а не для их хра-
нения. А парковка по определённым дням обеспечи-
вает жителям микрорайона парковочные места.

— Машины эвакуируют в связи с нарушени-
ем правил дорожного движения. Это происходит 
на территории не только этого микрорайона, но  
и всего города, — пояснил Николай Дергунов. — 
Знаки устанавливаются не просто так, а с учётом 
обеспечения безопасности. Что касается данной 
дороги, там поворот, рядом автобусная остановка, 
и ничего не должно водителю перекрывать обзор.  
У нас есть предложение, как изменить ситуацию, 
приглашаем инициативную группу вместе с депута-
том, чтобы его обсудить. Сразу скажу, мы предлагаем 
ввести не посуточный, а почасовой запрет остановки 
автомобиля.

УРОВЕНЬ ОБЕСПЕЧЕННОСТИ 
ПАРКОВКАМИ В ГОРОДЕ 

СОСТАВИЛ ОДНО ПАРКОВОЧНОЕ 
МЕСТО НА ПЯТЬ ЖИТЕЛЕЙ.  

НО И ЭТОГО НЕ ХВАТАЕТ

«

«

ПРИГЛАШЕНИЕ НА ЭКСКУРСИЮ 

МУНИЦИПАЛЬНЫЕ СЕТИ 

ДЕПУТАТЫ, ОБЪЕДИНЯЙТЕСЬ   
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В этом году на реализацию регионального 
проекта «Региональная и местная дорожная 
сеть» выделено 503 млн рублей. Эти средства 
направят не только на ремонт 11 участков 
дорог. Причём контракты на данные работы 
уже заключены.  
Продолжат капитальный ремонт мостов по 
улицам Студёновской, Первомайской  
и Плеханова. Работы на этих переправах 
начаты ещё в прошлом году. А на 
обследование двух мостовых сооружений 
в районах улицы Неделина и цемзавода 
выделено 1,2 млн рублей. 
Кроме этого, будет продолжен ямочный 
ремонт дорог для ликвидации аварийных 
участков. Общая сумма, зарезервированная 
в бюджете на эти цели, около 75 млн рублей. 
Выделены средства и на установку светофоров, 
обновление дорожной разметки, а также на 
уборку улично-дорожной сети города.

Если жителей Университетского это предложение 
мэрии устроит, то его согласуют с ГАИ и установят но-
вые знаки. Но это только частично решит проблему  
и только одного района. 

Один к пяти
Сегодня в городе насчитывается около 13,5 тысячи 

парковочных мест. Так, в 84 гаражных кооперативах 
можно поставить 55,6 тысячи машин, а на придомовой 
территории во дворах ещё около 30 тысяч. Кроме этого, 
работают и 12 многоуровневых паркингов, где аренда 
места стоит от 1 300 до 5 500 рублей в месяц.

Как подсчитали в департаменте дорожного хозяй-
ства и благоустройства, уровень обеспеченности пар-
ковками в городе составил одно парковочное место 
на пять жителей. Но и этого не хватает. Это признают  
и в мэрии, а потому ищут различные варианты реше-
ния проблемы.

Рекомендательный характер
— Во вновь проектируемых районах действует норма 

— 450 автомобилей на тысячу жителей. Конкретные ме-
ста, где должны быть парковки, не обозначены, только 
радиус доступности — 800 метров, — рассказала Свет-
лана Сурмий. — Мы просим застройщика делать парко-
вочные места в зоне участка застройки, чтобы было как 
можно меньше отсылок на близлежащие территории. 

Но эта просьба носит рекомендательный характер, 
и не все застройщики стремятся её выполнить. Кроме 
того, в городе есть земельные участки, зарезервирован-
ные под строительство многоуровневых парковок. Но 
пока найти инвесторов на удалось. 

С минимальными затратами
Рассматривают в мэрии и ещё один вариант реше-

ния проблемы. По словам Светланы Сурмий, департа-
мент по поручению главы города проанализирует все 
земельные участки, которые можно доустроить до пар-
ковочных мест с минимальными затратами, либо они 
уже используются липчанами как стихийные стоянки. 

— После того как мы проанализируем территории  
и будут разработаны предложения, как доустроить 
парковочное пространство, будем взаимодействовать  
с депутатами, — пояснил вице-мэр Николай Дергунов. 
— Это позволит им быть в курсе того, что происходит 
у них в округах, а мы сможем получить обратную связь 
от жителей.

А ждать ли продолжения
Вспомнили парламентарии и о платных стоянках. 

Первый этап из трёх стартовал в прошлом году. Сегод-
ня на девяти улицах Липецка функционирует 833 таких 
парковочных места, из них 75 — для инвалидов. 

— Есть ли понимание, каким будет в ближайшее вре-
мя расширение платных парковок? — спросил первый 
вице-спикер Борис Понаморёв.

— Концепция развития платного парковочного про-
странства включена в программу комплексного разви-
тия транспортной системы, — пояснил Николай Дер-
гунов. — В первую очередь мы рассматривали центр 
города. Девять улиц уже запустили, дальше будем 
спускаться вниз по улице Плеханова к Первомайской, 
Советской и другим. Но, учитывая складывающуюся 
экономическую ситуацию как в городе, так и в стране, 
будем очень деликатно относиться к этому вопросу. 
Концепция есть, сроки озвучить не готовы.

Стой и плати
Депутат по избирательному округу № 18 Николай 

Подзоров поинтересовался причиной изменения пра-
вил оплаты парковок.

Анализ использования платных парковочных мест 
показал, что большинство жителей (93,7%) выбирали 
оплату через приложение «Горпарковки». Поэтому при-
нято решение оптимизировать работу системы, сделав 
акцент на оплате с помощью банковских карт через при-
ложение. Такой подход является общепринятой практи-
кой в управлении парковочными пространствами.

Тем не менее липчане могут не беспокоиться. Опла-
та с помощью карт Сбербанка по-прежнему остаётся 

доступной в полном объёме. Если ваша карта привя-
зана к парковочному сервису или приложению, вы 
сможете продолжать пользоваться ею без каких-либо  
ограничений. 

Сейчас парковку можно оплатить через приложе-
ние «Горпарковки», на сайте parking48.ru или через 
СМС-сообщение.

Без изменений
При обсуждении работы платных парковок депута-

ты предложили расширить перечень тех, кто может по-
лучить льготу на оплату.

— Чтобы жителей признали резидентами, платная 
парковка должна быть именно на стороне дома, — вклю-
чился в обсуждение депутат по избирательному окру-
гу № 3 Олег Косолапов. — Я считаю, это неправильно. 
Например, улица Ленина, там большинство домов рас-
положено с одной стороны дороги, а платная парковка 
— с другой. Соответственно, жители не могут получить 
льготу на оплату. В этой части не планируете пересма-
тривать условия?

— В настоящее время не планируем, — ответил Нико-
лай Дергунов. — Понятно, правила усреднённые, везде 
есть свои нюансы. Тем не менее обеспечить людям воз-
можность припарковаться и погулять у Верхнего парка 
надо оставлять. Мы не можем сделать огромный пере-
чень категорий льготников. Он у нас и так самый боль-
шой в сравнении со всеми другими регионами.

Усилить информирование
Затронув вопрос о платных парковках, депутаты не 

могли обойти стороной и тему установки шлагбаумов. 
Член Общественной палаты Липецка Борис Бондарев 

обратился к представителям мэрии с просьбой разрабо-
тать чёткий алгоритм установки шлагбаумов во дворах.

По его мнению, не все горожане понимают, с чего 
нужно начинать и в какие инстанции обращаться. По- 
этому и желающих заниматься этим вопросом немного. 
Хотя количество машин во дворах в зоне платных пар-
ковок выросло. 

Депутаты поддержали предложение. Борис Пона-
морёв попросил мэрию усилить работу по информиро-
ванию жителей в части установки шлагбаумов и работы 
программы «Мой двор», в рамках которой также можно 
решать вопросы об организации парковочного места.

____________________________
Текст: Марина Костюк

Фото из архива «Первого номера»

 На девяти улицах Липецка функционирует 833 платных парковочных места, из них 75 — для инвалидов 
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Р абота скульптора, архитектора, ли-
тейщиков и строителей над памят-
ником длилась с 2017 года. Вклад  

в вечную славу липецкого купца, градона-
чальника и мецената Алексея Петровича 
Хренникова внесли и предприниматели 
региона. Монумент, установленный ему  
в сквере на улице Ворошилова областного 
центра, стал многотрудным и поистине на-
родным.

В каждом памятнике есть многое от 
самого человека. Так, в сквере на Воро-
шилова теперь стоит в кафтане с лёг-
кими, развевающимися полами, держа 
в руке храм, Алексей Петрович Хренни-
ков. Купца и храмостроителя создал по 
единственно сохранившейся фотографии 
скульптор Геннадий Кривопусков. Зем-
ное (крепкое, купеческое) и небесное, ко-
торое вело Хренникова к строительству 
церкви Святой Троицы в Липецке, сли-
лись воедино.

В последнюю неделю 2024 года брон-
зовая 2,6-метровая фигура водружена на 
постамент высотой в два метра из архи-
тектурного бетона, который представля-
ет собой смесь белой мраморной крошки, 
белого цемента и белого песка. Архбетон 
в данном случае не утяжеляет скульптур-
ную композицию, а, наоборот, создаёт 
воздушное, будто из цельного мрамор-
ного куска, белоснежное парящее облако. 

Долгий путь
В искусстве действует тот же прин-

цип, что и в природе: что быстро рожда-
ется, долго не живёт. Памятник Алексею 
Хренникову ждали долго. Значит, мону-
мент и память о самом купце-храмозда-
теле, сделавшем много для нашей земли, 
обречены на счастливую судьбу. 

Для скульптора Геннадия 
Кривопускова эта работа ста-
ла масштабно-знаковой. 
Он настолько ответствен-
но подошёл к задаче, 
что несколько раз, доби-
ваясь точности образа и 
воплощения собствен-
ного замысла, ломал уже 
готовую скульптуру. Мо-
лился и лепил купца заново. 
Подвергать талант испытани-
ям, да на пределе — это не растра-
та, это единственная возможность взрас-
тить его до каких-то никому не ведомых 
высот. И, как известно, Бог на помощь не 
приходит, если плохо кто городит. Поэто-
му требования к себе скульптор предъяв-
лял жёсткие, даже суровые.

На открытии памятника, 27 декабря 
2024 года, Геннадий Васильевич сказал 
о работе, требовательно заданной самому 
себе:

— Мы с женой, художницей Оксаной 
Галиченко, старались сделать памят-
ник не статичным, неординарным. Да, 
складывалось всё непросто. Концепции 

Памятник купцу и храмоздателю
Хренникову установлен

ЗЕМНОЕ
С НЕБЕСНЫМ

 Алексей Хренников — один из символов Липецка 

менялись, пять лет памятник находил-
ся в моей творческой мастерской. Как 
получилось — судить не мне. Я от серд-
ца благодарю тех, кто доверил мне быть 
исполнителем столь сложной работы. 
Особая благодарность — за терпение, ин-
теллигентность и христианское мировоз-
зрение инициатору установки памятника 
Хренникову в Липецке, предпринимате-
лю Андрею Владимировичу Плотни-
кову, а также архитектору Сергею 
Алексеевичу Сошникову, кото-
рый требовательно, жёстко 
вёл работу к неординарности. 
Всем людям, которые вложили 
себя — профессионально, ду-
ховно и финансово, — низкий 
поклон. Храни вас Господь!

Гора дела
Скульптура вылилась и впрямь 

из сердец множества людей.
 — Сам не знаю, как появилась 

идея с Хренниковым, — говорит, словно 
для себя, выясняя невыясненное, пред-
седатель Липецкого регионального от-
деления организации «Опора России» 
Андрей Плотников. — Ведь были ещё 
купцы у нас, которые были солью земли, 
подставляя своё плечо в лихую годину. 
Но вот Алексей Петрович Хренников… 
Наверное, дело идёт к храму, который 
он построил и который мы хотим возро-
дить. Памятник — это предтеча храмо-
вого ансамбля; будем надеяться, верить  
и делать всё возможное для этого.

— Алексей Петрович Хренников и мно-
жество горожан в облаках увидели храм, 
когда выходили со службы. Он плыл  
в небе — пятиглавый, с синими куполами, 
осыпанными звёздами, — рассказывает  

о легенде-были почётный архи-
тектор России Сергей Сошни-

ков. — И такой большой со-
бор в честь Святой Троицы 
он и поставил в Липецке. 
На том месте, где сейчас 

ческих профессий работали творчески. 
Так же как и преодолевали сложности 
литейщики НЛМК под руководством 
Олега Лесных. 

Олег Николаевич, для которого этот 
памятник уже 105-й, если считать и отли-
тые им колокола, кресты, присутствовал 
на открытии и освящении монумента:

— Памятник Хренникову для формов-
ки сложный, для исполнения. Если срав-
нить, например, его с памятником градо-
начальнику Клюеву, то он сложнее в разы. 
Но мы не должны забывать этих людей, 
которые сделали много для России. 

Вклад в появившийся монумент  
и символ Липецка внесли и потомки купца 
Хренникова. Их имена отлиты на таблич-
ке при памятнике. Приехал на открытие 
почётный гость, представитель купече-
ской семьи Хренниковых, Сергей Наумов. 
А некоторые выдающиеся из Хреннико-
вых, работающие на благо отечественной 
оборонной отрасли и в других сферах, из 
скромности не пожелали, чтобы их имена 
были внесены на бронзовые «скрижали». 
Но они собираются приехать в Липецк, как 
делают это обычно ко Дню города.

Оставьте свет
Посмотришь на такое и задумаешься 

вообще о жизни: о том, что человек при-
ходит в мир только затем, чтобы отда-
вать. И оставлять после себя свет. О том, 
сколько сделал этот русский, простой  
с виду человек, Алексей Петрович Хрен-
ников. Вот он, типичный купец, причё-
санный «в скобку», глаза цепкие. Одет 
в обычный кафтан-сибирку. Простой он 
вышел скульптурно, да не простецкий. 

Искусство, конечно, правда, но прав-
да красивая. А красивое ни угловато, ни 
крайне быть не должно. Вот тут-то и му-
дрость — сделать и натурально, истинно 
и не приторно-слащаво-глуповато-ус-
ловно. Помирить всё это трудновато, но 
удалось. Человек светлый как будто жить 
продолжает и вдохновляет жить. Спаси-
бо за свет, мастера и люди!

_________________________
Текст: Светлана Чеботарёва  

Фото: Александра Пастушенко

стадион «Ме-
таллург» и где 

под папертью 
храма сам Алек-

сей Петрович был 
похоронен.

Наши предпринимате-
ли, строители, литейщики, взяв за при-
мер этого великого человека, тоже срабо-
тали на славу. Бригада строителей Юрия 
Холодного, руководителя «СУ-19», не 
покладая рук в холод делала постамент.  
И хотя он мне говорит, что реклама 
ему не нужна, всё-таки скажу справед-
ливости ради, не пиара. У памятника 
сложный постамент, опалубка сложная,  
и воплощение задумки уникально в ар-
хитектурном бетоне. То есть люди техни-

 Сергей Наумов — потомок купеческой семьи  
 — на открытии памятника 

 Скульптор Геннадий Кривопусков и инициатор проекта,  
 предприниматель Андрей Плотников на торжественном открытии памятника 
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В течение шести лет наш регион активно участво-
вал в реализации национальных проектов. Благо-
даря проекту «Безопасные качественные дороги» 

в Липецкой городской агломерации удалось привести  
в нормативное состояние 85% дорог. А в областном цен-
тре — благоустроить 272 объекта по нацпроекту «Жи-
льё и городская среда». Следующий этап развития — 
нацпроект «Инфраструктура для жизни» — преемник 
прежних направлений.

На коне… или горе?
Всего в Липецкой области с 2019 года преобразились 

853 общественных пространства. В их числе 14 масштаб-
ных объектов. В Липецке это, к примеру, Быханов сад  
(с учётом внебюджета), парк Металлургов, Нижний парк, 
парк Победы, площадь перед ДС «Звёздный» (с учётом 
внебюджета). Из масштабных региональных проектов 
новый облик получили Тяпкина гора в Лебедяни, парк 
«Доброберег» в Грязях, сквер Пушкина в Ельце.

Ушедший 2024 год также порадовал жителей реги-
она обновлёнными территориями. Это скверы, парки, 
пешеходные дорожки, детские площадки, набережные, 
мемориальные зоны — всего 107 объектов.

Мы поедем, мы помчимся
Целевые показатели Липецкая область успешно выпол-

нила и по нацпроекту «Безопасные качественные дороги». 
В сфере дорожного хозяйства за прошлый год в областном 
центре восстановили 69 участков улично-дорожной сети 
общей протяжённостью 54,2 км. Ремонтировали не толь-
ко магистрали с напряжённым транспортным потоком, но  
и улицы частного сектора в отдалённых районах. 

В областном центре дорожники привели в порядок  
32 улицы как в центральной части города, так и на его окра-
инах, а также «горбатый» мост на площади Революции.

Всё в норме
По мнению жителей Липецка, самыми значимыми 

отремонтированными объектами за 2024 год стали Во-
ронежское шоссе, улицы Циолковского, Стаханова и Па-
пина. В общей сложности за минувший год дорожники 
привели в нормативное состояние ещё 380 км муници-
пальных и региональных дорог.

Есть выход
Настоящим подарком для автомобилистов в про-

шлом году было открытие движения на финальном 
участке Липецкой кольцевой автодороги. Завершаю-
щим этапом строительства Восточного обхода Липецка 
стали новый 360-метровый мост через Матырское водо-
хранилище и дорожный участок от Казинки до трассы 
Липецк–Грязи.

Объект замкнул транспортное кольцо вокруг област-
ного центра, что поможет разгрузить трассы Липецк–
Усмань и Липецк–Грязи, улучшить межрегиональные 
транспортные связи и упростить выход на федеральные 
дороги М-4 «Дон» и Р-22 «Каспий».

Правильные приоритеты
Новый нацпроект «Инфраструктура для жизни» 

направлен на достижение показателей и задач нацио- 
нальной цели развития «Комфортная и безопасная сре-
да для жизни». В приоритете — комплексное развитие 
населённых пунктов к 2030 году. Ремонт и строитель-
ство жилья и дорог, благоустройство общественных 
пространств, создание и обновление социальной и ком-
мунальной инфраструктуры, переселение граждан из 
ветхого и аварийного жилья.

Со знаком качества
В составе нового нацпроекта — 12 федеральных про-

ектов. Министерство ЖКХ Липецкой области реализует 
три: «Модернизация коммунальной инфраструктуры», 
«Формирование комфортной городской среды», «Жи-
льё». К примеру, с 2025-го по 2030 год в рамках новой 
программы переселения (по федеральному проекту «Жи-
льё») будет расселён 141 многоквартирный аварийный 
дом. 3,5 тысячи человек улучшат жилищные условия.  
В том числе при заключённых договорах КРТ (комплекс-
ного развития территории) будет расселено 12 МКД об-
щей площадью 4,8 тысячи кв. м.

Безопасно и с пользой
В 2025 году новую жизнь получат и дороги. Всего 

по области отремонтируют 233 км региональных трасс. 
В Липецкой агломерации после ремонта планируется 
сдать 22 км городских улиц и четыре мостовых соору-
жения. Контракты уже заключены. 

В городе Липецке запланирован ремонт 11 участ-
ков улично-дорожной сети. В микрорайоне Сокол от-
ремонтируют дорожное покрытие на улицах Ковалёва, 
Баумана, Свердлова, Известковой. В новых микрорайо-
нах — на улицах Стаханова и Теперика. Также приведут  
в нормативное состояние участки Опытной станции — 
это улицы Лучистая, Новая, Раздольная, Просторная. 
Восстановят и проезд Универсальный.

_________________________
Текст: Елена Мещерякова  

Фото из архива «Первого номера»

В регионе сформированы цели нового  
национального проекта «Инфраструктура для жизни»

ОБНОВЛЯЯ, СОХРАНЯЕМ

«ИНФРАСТРУКТУРА ДЛЯ ЖИЗНИ». 2025 ГОД

«Модернизация коммунальной инфраструктуры» 
750 м водопровода и водозабора построят  
в Замартыновском сельсовете Добровского округа. 
3,38 км водопровода реконструируют в Чаплыгине. 
4,77 км сетей водоотведения создадут в селе 
Большой Самовец Грязинского района. 
2,7 км сетей и объектов водоотведения построят  
в Усмани.

«Формирование комфортной городской среды» 
28 общественных пространств благоустроят  
в Липецке. В их числе — лыжероллерная трасса на 
участке Каменного лога в районе 19 микрорайона, 
район парка «Сокол», сквер у ДК «Рудничный»  
и другие объекты. 
Десять территорий из общего перечня — победители 
ставшего традиционным голосования, проводимого 
на портале 48.gorodsreda.ru. Это объекты: 
— территория около пруда между посёлком 
Сырский Рудник и микрорайоном Елецким, 
— зона отдыха «Крепость» в районе ул. Водопьянова, 1, 
— аллея вдоль реки Липовки, 
— пешеходная зона в районе ул. Папина, 4, 
— пешеходная зона в районе ул. Вермишева, 22а, 
— площадь Горскова, 
— сквер в районе Лебедянского шоссе, 4б, — улицы 
Опытной, 22, 
— сквер по улицам Прокатной — Адмирала 
Макарова, 
— пешеходная зона в районе улицы Катукова, 16, 
— сквер в районе улицы Катукова, 34.

 В 2025 году в Липецке благоустроят 28 общественных пространств 

 За шесть лет в Липецке благоустроено 272 объекта  
 по нацпроекту «Жильё и городская среда» 
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ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
ПО ВОПРОСАМ ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ 

• выплата серых заработных плат 
• задолженность по заработной плате 

• работа без заключения трудового договора 
• выплата заработной платы ниже уровня, 

гарантированного законодательством 
• 23-91-43 • 23-91-44 •

Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т.: 8 (905) 043-38-14 
т.: /4742/ 25-60-80.

Куплю старинные иконы и картины от 
80 тысяч рублей, книги до 1940 г., 
статуэтки, столовое серебро, сервизы, 
золотые монеты, буддийские фигуры, 
знаки, самовары, колокольчики, 
старинные ювелирные украшения.  
Тел.: 8-920-075-40-40.
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ВСЁ ЗАВИСИТ ОТ ЧЕЛОВЕКА
Н ачальник отдела ГАИ УМВД Рос-

сии по Липецку подполковник 
Олег Володин рассказал о не-

простой обстановке на липецких доро-
гах: самых распространённых причинах 
дорожно-транспортных происшествий, 
детском травматизме. И напомнил, как 
важно следовать правилам дорожного 
движения.

Тысяча аварий
— Олег Сергеевич, в начале нового 

года принято подводить итоги про-
шедшего. Как дела с дорожной без- 
опасностью в Липецке? 

— Обстановка на липецких доро-
гах остаётся достаточно напряжённой.  
В 2024 году в целом на территории обла-
сти зарегистрировано 1 090 автоаварий, 
в которых 156 человек погибли и 1 395 
— получили травмы. Чуть меньше поло-
вины аварий — 443 — произошло в са-
мом областном центре. В них 25 человек 
погибли и 556 — были ранены. Печаль-
но, что остаётся актуальной проблема 
детского дорожно-транспортного трав-
матизма. С участием детей в возрасте до 
16 лет в Липецке было зарегистрировано 
100 ДТП. К счастью, ни один ребёнок не 
погиб, но 114 несовершеннолетних полу-
чили различные травмы.

— Все не раз слышали, что пьяный 
за рулём — преступник. Неслучайно 
и самые строгие наказания пред-
усмотрены для тех, кто нетрезвым 
садится за руль…

— Это не просто слова. Только вду-
майтесь: 37 человек на дорогах области 
погибли по вине пьяных водителей, 153 
— получили различные травмы. В Ли-
пецке сотрудники Госавтоинспекции за 
год выявили 1 022 случая управления 
транспортом лицами, находящимися  
в нетрезвом состоянии или отказавши-
мися от медицинского освидетельство-
вания, из них 100 человек совершили 
правонарушение повторно. По закону  
у таких водителей конфискуют автомо-
били в пользу государства, и это спра-
ведливо.

Ещё одно очень серьёзное нарушение 
— выезд на полосу встречного движения 

Олег Володин:

Я, Аскеров Рауль Заурович, 
30.08.2004 года рождения, 
приношу свои искренние 
извинения за совершение мной 
преступления, предусмотренного 
п. «в» ч. 2 ст. 264 УК РФ. Данное 
преступление совершено мной 
впервые по неосторожности,  
свои ошибки я осознал,  
в содеянном искренне 
раскаиваюсь и извиняюсь за 
свои действия, обязуюсь впредь 
подобных противоправных 
деяний не совершать. Уважаемые 
граждане Липецкой области, 
не повторяйте моих ошибок, не 
нарушайте правила дорожного 
движения Российской Федерации!

ПУБЛИЧНОЕ ИЗВИНЕНИЕ

там, где это запрещено ПДД. Автоин-
спекторы зафиксировали в Липецке 322 
таких случая. И хотя от общего количе-
ства выявленных нарушений это мень-
ше процента (всего за год сотрудники 
ГАИ выявили в Липецке 33 625 право-
нарушений в области дорожного дви-
жения), лобовые столкновения самые 
страшные по тяжести последствий. 

В ответе за себя и других
— Прошлая зима принесла ав-

томобилистам немало неприятных 
сюрпризов. Как погодные условия 
влияют на аварийность?

— Какими бы сложными ни были по-
годные условия, всё в конечном итоге 
зависит от человека, от его ответствен-
ности и внимательности на дороге.  
К примеру, прошлой зимой нередки 
были так называемые ледяные дожди, 
когда дорожное полотно покрывалось 
ледяной плёнкой. Во время гололеди-
цы Госавтоинспекция просит водителей 
быть предельно внимательными, соблю-
дать безопасную дистанцию, выбирать 
скоростной режим с учётом неблагопри-
ятных погодных условий, избегать бес-
порядочного маневрирования и резкого 
торможения, строго выполнять требова-
ния дорожных знаков и разметки. 

Такая погода предъявляет повышен-
ные требования и к пешеходам. Им, пре-
жде чем начать переходить проезжую 
часть, необходимо убедиться, что все 
машины остановились полностью. И ни 
в коем случае дорогу нельзя перебегать! 

На одежде как детей, так и взрослых 
в тёмное время суток обязательно долж-
ны быть световозвращающие элементы, 
которые позволят водителям заблаго-
временно заметить пешехода в плохих 
погодных условиях.

А вообще в целях личной безопас-
ности при такой погоде лучше избегать 
поездок на личном транспорте.

Безопасность — дело общее
— В январские дни все с надеждой 

ждут, что наступивший год будет лучше 
предыдущего. Автоинспекторы тоже?

— Человеку всегда свойственно надеять-
ся на лучшее. Но, как говорится, самому не 
нужно плошать. Я призываю всех липецких 
водителей избегать рискованных манёвров, 
учитывать погодные условия, обязательно 
соблюдать скоростной режим и ни в коем 
случае не садиться за руль в нетрезвом со-
стоянии. Не забывать об использовании 
детских удерживающих устройств и ремней 
безопасности. А детям посоветую не играть 
в подвижные игры вблизи дорог, не забы-
вать об опасности таких зимних увлечений, 
как катание на санках и «ватрушках» с не-
санкционированных горок, расположенных 
рядом с проезжей частью. Только общими 
усилиями мы сможем обеспечить безопас-
ность всех участников дорожного движе-
ния. Безопасных и безаварийных дорог 
всем в 2025 году!

________________________________________________________
Беседовала Марина Карасик 

Фото предоставлено УГИБДД УМВД России по  
Липецкой области и из архива «Первого номера»

1 января вступил в силу 
подписанный президентом Путиным 
закон об увеличении штрафов за 
нарушение ряда правил дорожного 
движения. В среднем суммы 
возросли в 1,5 раза. Льготный срок 
оплаты штрафа увеличился  
с 20 до 30 дней, но скидка в этот 
период составит не 50% от суммы,  
а всего лишь 25%.  
В список нарушений, наказания за 
которые планируется ужесточить, 
попали самые распространённые. 
К примеру, на минимальное 
превышение скорости (от 20  
до 40 км/ч) приходится 73% 
штрафов. По мнению экспертов, 
нынешний их размер уже не 
является сдерживающим фактором, 
так как масштабы ответственности 
слишком скромны.  
Сколько же начиная с 2025 года 
водителям придётся выложить за 
нарушения ПДД? Самое ощутимое 
повышение — с 30 тысяч рублей до 
45 тысяч рублей — предусмотрено 
за нетрезвое вождение и отказ от 
медицинского освидетельствования.  
• Выезд на встречку — 7 500 рублей. 
• Превышение скорости на 80 км/ч 
и более — 7 500 рублей. 
• Превышение скорости от 20  
до 40 км/ч — 750 рублей. 
• Проезд на красный свет —  
1 500 рублей.  
• Движение по обочинам —  
2 250 рублей. 
• Несоблюдение требований знаков 
или разметки — 750 рублей. 
• Движение по полосе для автобусов 
— 2 250 рублей. 
• Непристёгнутый ремень 
безопасности — 1 500 рублей.

НОВЫЕ ШТРАФЫ

ЗИМОЙ ГОСАВТОИНСПЕКЦИЯ ПРОСИТ 
 ВОДИТЕЛЕЙ БЫТЬ ПРЕДЕЛЬНО ВНИМАТЕЛЬНЫМИ, 

СТРОГО ВЫПОЛНЯТЬ ТРЕБОВАНИЯ ДОРОЖНЫХ 
ЗНАКОВ И РАЗМЕТКИ

«

«

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

 В Липецке в 2024 году произошло 443 автоаварии. В них 25 человек погибли и 556 были ранены 
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О бщественники часто ездят 
по исправительным учреж-
дениям региона: проводят 

личные приёмы осуждённых, выслу-
шивают жалобы, осматривают усло-
вия содержания. В этот раз особое 
внимание обратили на производство 
— тут работает несколько цехов —  
и на то, как организованы длитель-
ные свидания с родственниками. 

Сквозь контроль  
и детектор

Постороннему попасть в «двойку», 
как в народе называют исправитель-
ную колонию № 2, как и в любую зону, 
не так-то просто. Пропуск подписыва-
ет лично начальник исправительного 
учреждения. Затем — вход через кори-
дор, в конце которого решётки откры-
ваются только поочерёдно. Дежурный 
пристально всматривается в лица, 
сличая с фотографиями в паспортах. 
Телефоны оставляем и получаем талон 
к пропуску — документ, который нель-
зя терять.

— Иначе на волю не выпустят, — 
улыбается сопровождающий нас со-
трудник. 

Затем каждого проверяют метал-
лодетектором и наконец разрешают 
пройти. Временно исполняющий обя-
занности начальника колонии полков-
ник внутренней службы Денис Зимин 
рассказывает о ситуации в учрежде-
нии. Рассчитано оно на 1 200 человек, 
сейчас тут 670 заключённых. 

— В основном здесь осуждённые 
по 132-й статье (изнасилование),  
161-й (грабежи), 158-й (кражи), 228-й 
(наркотики), — рассказывает Денис 
Сергеевич. — По этой статье пример-
но половина. 

— Как часто осуждённые видятся 
с родственниками? — спрашивает 
кто-то из членов общественного со-
вета. 

— Как предписано документами, 
— отвечает врио начальника коло-
нии. — Те, кто положительно себя 
зарекомендовал, имеют право на 
длительные свидания. Да пойдёмте, 
сами посмотрите. 

Мы за крепкую семью
По пути Зимин объясняет: же-

лающих провести с членами своей 
семьи трое суток хоть отбавляй. Но 
в первую очередь отбирают тех, кто 
официально состоит в браке: «Мы 
— за крепкую семью». Хотя и граж-
данских жён хватает. Кто-то сожи-
тельствовал ещё на свободе, а кто-то 
навёл мосты уже из колонии. 

— Я к каждой ситуации подхожу 
индивидуально, — объясняет Денис 
Сергеевич. — Если у людей серьёз-
ные отношения, тем более есть дети, 
иду навстречу. Кстати, в ближайшее 
время у нас состоятся три свадьбы. 
Заявления будущие супруги подают 
в загс, в назначенный день приезжа-
ет сотрудник и проводит процедуру. 

Помещение для длительных сви-
даний — с виду обычное общежи-
тие, но на входе решётка, у двери 
дежурный. Все пять комнат сегодня 
заняты. Напротив каждой двери хо-

лодильник с продуктами, их жёны 
привозят на три дня — на это время 
заключённых снимают с котлового 
довольствия. Заместитель председа-
теля общественного совета полков-
ник запаса Игорь Кирпичкин откры-
вает дверцу одного: пельмени, сыр, 
колбаса, молоко. 

— Продукты, естественно, про-
веряют, — объясняет дежурный. — 
Спиртное под строгим запретом. 

Многие приезжают с детьми — 
это не запрещено. В игровой комнате 
девочка лет десяти играет с мягкой 
игрушкой. В дверь заглядывает жен-
щина: «Аня, пойдём обедать, борщ 
готов, папа с Виталиком тебя ждут». 

Заработал — и купил
Затем нас ведут в производствен-

ную зону — «на промку». В ИК-2 ра-
ботают 98% осуждённых. Зарплата 
накапливается на их счетах. По пути 
заходим в магазин — тут можно по-
купать товары по вкусу. Оплачивают 
покупки безналичным способом. 

— Сигареты, чай, майонез, кет-
чуп, печенье, пряники, — показыва-
ет ассортимент продавщица. — Вот 
коржи снова привезли, возить не 
успеваем, они сами торты готовят.

Колония заключает контракты 
на производство различных изде-
лий со сторонними организациями. 
Тут четыре швейных участка и цехи 
металлообработки.

— Трудятся в две смены по гра-
фику «два на два», — объясняет на-
чальник отдела трудовой адаптации 
УФСИН РФ по Липецкой области Вя-
чеслав Жданов. — Сейчас выполняем 
контракт по производству мусорных 
баков. Видите, вполне качественные. 

Денис из Воронежа до заключе-
ния был сварщиком, имеет пятый 
разряд. За решётку попал по 158-й 
статье (кража). 

— Я на северах работал, — усмехает-
ся мужчина, — а тут эти бачки, ерунда. 
Тем более что оборудование нормаль-
ное стоит — плазморез для металла, 
прессы, гильотинные ножницы. 

Максим из Орла на воле рабо-
тал монтажником. Он вырезает из 
металлической полосы, свёрнутой  
в рулон, кусочки причудливых очер-
таний — на выходе получается из-
делие «егоза», а попросту колючая 
проволока.

— Два месяца был на швейке, по-
том сюда попросился, — объясняет 
Максим. — Тут мне больше нравится. 

Всем стало тяжелее
В швейном цехе — стрёкот ма-

шинок и склонённые над тканью 
мужские головы. Картина, честно 
говоря, непривычная. Шьют спец- 
одежду — комбинезоны. Работает 
конвейер, у каждого своя операция 
— кто-то притачивает пояса, кто-то 
карманы. 

Ж
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 БУКВА ЗАКОНА

Члены общественного совета при УФСИН по Липецкой области посетили ИК-2

ТУ СТОРОНУ

НАС ВЕДУТ 
В РАБОЧУЮ 

ЗОНУ — 
«НА ПРОМКУ». 

В ИК-2 
РАБОТАЮТ 98% 
ОСУЖДЁННЫХ

«

«

 В программе визита в ИК-2 был осмотр производственной зоны,  
 жилищно-бытовых условий осуждённых, помещения для длительных свиданий с родственниками 

 На швейных машинах работают даже те, кто никогда не держал в руках иголку 
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13 января в той же ИК-2 случился неприятный 
инцидент. Сильно нетрезвый гражданин проник в 
административное здание, пытался драться  
и порвал форму сотрудников.  
«Его задержали и вызвали сотрудников полиции, 
— рассказали в пресс-службе УФСИН по Липецкой 
области. — Обстоятельства зафиксированы 
камерами. Телесных повреждений у гражданина 
не выявлено. Его действия квалифицированы по 
ст. 318 УК РФ (применение насилия в отношении 
представителя власти). Материалы переданы в СУ 
СК России по Липецкой области. Задержанный — 
уроженец Республики Казахстан — привлечён  
к штрафу и выдворению за пределы РФ».

ВЫДВОРЕН ЗА ДЕБОШ

— Выполняем комплект «Сириус» (рабочая одежда. — 
Прим. ред.), — объясняет Вячеслав Жданов. — Все расход-
ники нам привозят, и ткань, и фурнитуру. Тут — раскрой 
по лекалам и шитьё. Даже те, кто иголку в руках никогда 
не держал, работают на профессиональных швейных ма-
шинах. 

Я подхожу к смуглому мужчине, старательно прита-
чивающему полоски поясов. Фуркат (как я потом узнала, 
это имя тюркского происхождения и означает «свобо-
да») — таджик, работал в Москве таксистом. На вопрос, 
по какой статье осуждён, он стыдливо опускает голову. 

— 131-я, — подсказывает кто-то из сотрудников колонии.
— Не было, самого факта изнасилования не было, 

была только попытка! — торопливо оправдывается неза-
дачливый таксист.

— Фуркат, а ты что-нибудь знал о готовящемся по-
беге? — Я вспоминаю о недавнем ЧП. В конце октября 
из этой колонии, устроив подкоп, сбежали шестеро осу-
ждённых. — Ведь там были твои соотечественники. 

— Не знал, правда, не знал. Если бы знал, сообщил бы!
— Условия в колонии после этого ЧП стали строже?
— Ещё бы! Всем стало намного тяжелее. Проверки по-

стоянные замучили!

Глоток свободы оказался неглубоким
Колонию самовольно покинули шестеро выходцев из 

Таджикистана и Узбекистана, получивших сроки за изна-
силование, сексуальные отношения с несовершеннолет-
ним и за покушения на сбыт наркотиков. 

Убежать им удалось через подкоп — туннель около 
60 м длиной они копали несколько месяцев. Пятерых за-
держали достаточно быстро: трёх — в Тамбовской обла-
сти, двух — в Задонском районе. Шестого искали больше 
недели. Он прятался на заброшенной даче в тамбовской 
деревне Полинино. 

Сейчас пойманные беглецы находятся в ШИЗО 
(штрафном изоляторе) «двойки». Следователи прово-
дят с ними следственные действия. Кстати, ход след-
ствия контролирует центральный аппарат СК России. 
Затем их переведут в СИЗО, а их дальнейшую судьбу 
будет решать суд. 

Своим побегом беглецы значительно осложнили себе 
жизнь. По ст. 313 УК РФ (побег из места лишения свободы, 
из-под ареста или из-под стражи) им грозит, так как бе-
жала «группа лиц по предварительному сговору», добав-
ка к сроку до пяти лет. Им изменят режим пребывания  
в колонии, а в личных делах появится отметка «склонен 
к побегу». Эта «красная полоса» значительно осложня-
ет пребывание за решёткой — за такими осуждёнными 
строже присматривают, к тому же они теряют возмож-
ность выйти на свободу условно-досрочно.

Был обязан контролировать
После побега в липецком УФСИН провели служебную 

проверку, приезжала комиссия из Москвы. Своего поста 
лишился начальник ИК-2 Роман Морозов. Обвинения  
в халатности (ст. 293 УК РФ, максимальный срок — до 7 лет 
лишения свободы) получили начальник Центра трудовой 
адаптации осуждённых и начальник цеха этого центра. 

— Он был обязан контролировать нахождение осу-
ждённых на закреплённых за ними рабочих местах, 
пресекать их бесконтрольное передвижение, а также 
принимать меры по недопущению побегов, — проком-
ментировали в СУ СК по Липецкой области. — Однако он 
ненадлежащим образом исполнял должностные обязан-
ности, что позволило заключённым самовольно поки-
дать рабочие места. В отсутствие контроля они на протя-
жении трёх месяцев готовились к побегу. 

ЧП стоило должности и начальнику УФСИН по регио-
ну Михаилу Мезину: он принял решение уйти на пенсию. 
Сейчас обязанности руководителя исполняет полковник 
внутренней службы Виктор Кислицин. Раньше он был за-
местителем Мезина. 

По особым законам
Потом члены общественного совета обошли терри-

торию колонии. Нас провели мимо того самого здания, 
откуда осуждённые копали тоннель. Зайти вовнутрь, ска-
зали, нельзя, там всё опечатано, а сам подкоп залит бето-
ном. Раньше здесь располагался один из цехов промыш-
ленной зоны. Сейчас здание в аварийном состоянии. 

«

«

КАЖДЫЙ ГОД 
В КАНУН КРЕЩЕНИЯ 

В КОЛОНИИ СТАВЯТ КУПЕЛЬ, 
БАТЮШКА ОСВЯЩАЕТ ВОДУ. 

ЖЕЛАЮЩИХ ОКУНУТЬСЯ 
И СМЫТЬ ГРЕХИ ХОТЬ 

ОТБАВЛЯЙ

Таких в колонии ещё несколько, на снос каждого нужно 
не менее 35 млн рублей. 

Ещё мы осмотрели комнату краткосрочных свиданий. 
Здесь родственники могут беседовать с заключённым до 
трёх часов — но по телефону, глядя друг на друга через 
стекло. Когда мы зашли, женщина лет 50 даже не оберну-
лась на звук открывшейся двери: она с любовью смотрела 
на лицо молодого мужчины, который увлечённо что-то 
рассказывал. 

В ИК-2 есть и особое помещение для видеотрансля-
ции судебных заседаний. Аппаратура связывает зал суда 
и этот кабинет. Осуждённый, не покидая стен колонии, 
становится участником судебного процесса. 

Тут работает православная часовня. По праздникам 
приезжает священник, проводит службы, исповедует  
и причащает. Каждый год в канун Крещения в колонии 
ставят купель, батюшка освящает воду. Желающих оку-
нуться и смыть грехи хоть отбавляй. Есть и молельная 
комната для мусульман. По словам сотрудников, таких  
в ИК около сотни.

Мастера сказки сочинять
Перед выходом из колонии мы зашли в карантинное 

помещение. Там в одиночестве маялся липчанин Алек-
сей — его уже во второй раз сажают по 157-й статье, он 
злостный алиментщик. 

— Дык они уже большие, девчонки мои, — разводит 
руками мужчина. — 16 и 17 лет, какие им алименты.  
А жена, стерва, от другого ещё двух родила. Я что, их всех 
обеспечивать должен?

У выхода из зоны двое уже бывших осуждённых жда-
ли освобождения. Один «мотал срок» по 158-й (кража). 
Другой, по его словам, «пострадал от беспредела мен-
тов». Типа помог девушке, которую обижали полицей-
ские. «Она была с наркотиками, и меня до кучи забрали».

— Слушайте их больше, они тут все мастера сказки 
сочинять, — усмехнулся услышавший наш разговор со-
трудник колонии. 

Условия достойные
— Мы осмотрели производственную зону, помеще-

ния для отправления религиозных потребностей, ком-
нату длительных свиданий, да и вообще ознакомились 
с разными сторонами жизни ИК-2, — подвёл итог визита 
заместитель председателя общественного совета полков-
ник запаса Игорь Кирпичкин. — В комнате ожидания  
я говорил с родственниками, спрашивал, на что жалу-
ются осуждённые, чего желают. Всех всё устраивает, всё 
нормально, условия достойные. 

Главное, чтобы тюремный срок пошёл впрок и, выйдя 
на свободу, заключённый вновь не оказался за решёткой.

_________________________
Текст: Марина Карасик  

Фото: пресс-служба УФСИН по Липецкой области

 В швейном цехе шьют комплекты «Сириус» — спецодежду для медработников, силовых и охранных структур, для охоты и рыбалки 

 Подкоп осуществили из этого аварийного здания 
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Кличка: Сьюзи
Возраст: 2,5 месяца
Здоровье: обработана 
от паразитов, готовится 
к вакцинации, по 
достижении возраста 
будет стерилизована.   
Особая история:  
спокойная, ласковая, 
добродушная  
и любвеобильная. 
Приучена к пелёнке, 
любит поиграть,  
вкусно покушать  
и потом поваляться 
кверху пузиком.

Кличка: Декстер
Возраст: 1,5 года
Здоровье: кастриро-
ван, обработан от 
паразитов, привит  
с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история:  
в приют попал диким 
и пугливым. Сейчас 
подходит к человеку, 
принимает еду  
из рук, потихоньку 
даётся гладиться. 
Приучен к выгулу  
и пелёнке.

Кличка: Бекки
Возраст: 1,5 года
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от 
паразитов, привита  
с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
у Бекки бывает только 
два состояния: она 
либо дрыхнет — не 
разбудить, либо 
играет. Её хвост всегда 
в движении, а на 
мордочке постоянная 
улыбка. 

Все животные приюта отдаются по 
договору об ответственном совместном 
владении с условием ненавязчивого 
отслеживания дальнейшей судьбы. 
Дополнительные вопросы 
о характере животных или 
условиях усыновления можно 
задать руководителю приюта 
Екатерине Олеговне Бильбао: 
8-951-309-06-00.

Кличка: Виолетт
Возраст: 2 года 
Здоровье: кастриро- 
ван, обработан от 
паразитов, привит  
с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
красивый, умный, 
самодостаточный 
молодой кот. Любит, 
когда его гладят, 
но на руках сидеть 
ему не нравится. 
Пристраивается 
единственным котом  
в семью.

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ТЕРРИТОРИЯ СПАСЕНИЯ

Новый этап всероссийского образовательного 
проекта «Урок цифры» проходит в Липецкой 
области с 13 января по 2 февраля. В рамках занятий 
школьники научатся работать с нейросетями 
и познакомятся с машинным обучением 
— совокупностью методов искусственного 
интеллекта, с помощью которых создаются 
самообучающиеся компьютерные системы.  
Урок от «Лаборатории Касперского» рассчитан 
на ребят разных возрастов. Ученики начальных 
классов смогут делать простые запросы при работе 
с ИИ, 5–9 классы узнают, как обучать алгоритмы 
нейросетей, старшеклассники будут работать с ИИ-
ботами. Ключевой темой станет кибербезопасность 
и её обеспечение средствами машинного 
обучения. Занятия содержат интерактивные 
тренажёры, видеолекции, методические 
материалы: они доступны на сайте  
урокцифры.рф. Заниматься можно самому,  

с родителями или учителем.  
Проект «Урок цифры» ежегодно реализуется 
автономной некоммерческой организацией 
«Цифровая экономика» при поддержке 
Минпросвещения и Минцифры РФ в партнёрстве 
с ведущими российскими технологическими 
компаниями. 

С 1 января липчане смогут получить налоговый 
вычет за знак ГТО. 
Возрастная ступень и уровень сложности (золотой, 
серебряный или бронзовый знаки отличия) 
значения не имеют. Важно, чтобы  
в год выполнения нормативов комплекса была 
пройдена диспансеризация.  
Размер вычета составляет 18 тысяч рублей  
в год. Эта сумма не облагается налогом. Вычет 
предоставляется гражданам, которые впервые 
награждены знаком отличия ГТО или повторно 
сдали нормативы и подтвердили полученный 
ранее знак. Налоговый вычет может быть сделан 
в 2025 году у работодателя в любом месяце 
налогового периода, но не ранее месяца, когда 
работник подтвердил на него право. 
Возможно и самостоятельно заявить право на 
вычет, представив в 2026 году декларацию по 
форме 3-НДФЛ за 2025 год. Нет необходимости 
посещать налоговую инспекцию: вам поможет 
сервис на сайте ФНС 
России в личном кабинете 
налогоплательщика для 
физических лиц. В 2024 году 
нормативы комплекса ГТО 
выполнили более 30 тысяч 
липчан, из них свыше  
22 тысяч получили знаки. 

Липецкий цементный завод — филиал 
АО «ЦЕМРОС» — получил комплексное 
экологическое разрешение (КЭР), тем 
самым подтвердив соответствие строгим 
экологическим требованиям. Специалистами 
завода проделана большая работа для 
достижения целей по выполнению 
экологических требований и квот выбросов 
в рамках проекта «Чистый воздух» 
национального проекта «Экология». 
Комплексный план был разработан Липецким 
филиалом АО «ЦЕМРОС» и утверждён 
Минприроды РФ. Предприятие сократило 
выбросы более чем на 680 тонн в год. На 
вращающейся печи № 3 установили систему 
мониторинга выбросов  
с автоматическим контролем. Провели 
инвентаризацию всех источников выбросов 
загрязняющих веществ, образования отходов 
производства и потребления. Как сообщили 
в Липецком филиале АО «ЦЕМРОС», 
внедрение передовых технологий для 
снижения воздействия на окружающую среду 
продолжится. До конца 2025 года на заводе 
планируется монтаж автоматической системы 
контроля ещё на трёх источниках выбросов 
в атмосферный воздух. Сумма инвестиций по 
данному проекту составит 35 млн рублей.

СДАЛ ГТО — ВЕРНУЛ ДЕНЬГИВ СООТВЕТСТВИИ С ТРЕБОВАНИЯМИ

УРОК ЦИФРЫ
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не только действующие военнослужащие  
и ветераны СВО, но и волонтёры».

Помимо этого, на съезде партии пре-
зидент поставил задачу по укреплению 
суверенитета страны, её экономическому 
и технологическому развитию.

«Мы также продолжим совершенство-
вать законодательство в сфере социальной 
политики, занятости. Вместе с профиль-
ными министерствами будем работать над 
выполнением нацпроектов и обеспечим 
правовые решения для их качественной 
реализации», — отметил секретарь Генсо-
вета «Единой России».

В числе приоритетов фракции пар-
тии — борьба с цифровым и финансовым 
мошенничеством. В ближайшее время  
в Госдуме рассмотрят законопроект, пред-
усматривающий ввод «периода охлажде-
ния» при выдаче необеспеченных потре-
бительских кредитов на большие суммы; 
обязывающий кредитные организации  
и Бюро кредитных историй обмениваться 
актуальной информацией по поступив-
шим от клиентов заявкам на кредиты  
в режиме реального времени.

Кроме того, законопроект предлагает 
ограничить зачисление крупных сумм от 

Приоритеты законодательной ра-
боты «Единой России» отражены 
в народной программе партии, 

изменения в которую внесли на съезде  
в декабре 2024 года, отметил секретарь 
Генсовета Владимир Якушев. «Ключевые 
дополнения касаются поддержки участ-
ников специальной военной операции, 
что имеет особое значение в объявленный 
президентом Год защитника Отечества», — 
напомнил он.

В первую очередь сейчас стоит задача 
расширить правовые основания для полу-
чения статуса ветерана боевых действий  
и распространить его на тех, кто сражается 
с врагом в Курской области.

«Этот правовой пробел партия устра-
нит на ближайших заседаниях Госдумы. 
Идёт работа над расширением социальных 
гарантий для бойцов и их семей. В частно-
сти, в вопросах продления срока приня-

Липецкие единороссы передали по-
дарки детям, которые живут сей-
час в пунктах временного разме-

щения в Белгороде и Старом Осколе. Их 
семьи вынужденно покинули свои дома 
в Белгородской области из-за обстрелов 
ВСУ.  

Мягкие игрушки, умные колонки, 
наборы для творчества, музыкальные 
инструменты для 80 семей закупили 
активисты партии, сотрудники регио-
нального отделения «Единой России», 
местных отделений, а также бизнесмены  
и депутаты всех уровней.   

Наборы сладостей получили также 
эвакуированные с приграничных терри-
торий ребята, которые не смогли при-
нять участие в «Ёлке желаний». Конфеты 
и игрушки не только помогут сделать 
праздник особенным, но и надолго сохра-
нят веру в новогоднее волшебство.  

Среди общего новогоднего груза были 
и именные подарки для детей, которые 
отправили свои письма на «Ёлку жела-
ний». Их ребятишкам доставили руково-
дитель региональной партийной приём-
ной, заместитель председателя облсовета 

Президент Владимир Путин поручил партии уделять особое 
внимание поддержке участников СВО

КЛЮЧЕВЫЕ ПРИОРИТЕТЫ 
«ЕДИНОЙ РОССИИ»

ЛИПЕЦКИЕ ЕДИНОРОССЫ ПЕРЕДАЛИ 
ПОДАРКИ ДЕТЯМ ИЗ БЕЛГОРОДА

тия наследства и установления военных 
пенсий для военнослужащих воинских 
формирований ДНР и ЛНР. Планируется 
также принять наш законопроект, уста-
навливающий отпуск до 35 календарных 
дней для членов семьи раненого участни-
ка СВО», — сказал Владимир Якушев.

«Для Липецкой области поддержка 
семей участников СВО и самих бойцов 
очень важна, — подчеркнул руководи-
тель региональной общественной при-
ёмной партии Герой России Владимир 
Богодухов. — В регионе по инициативе 
губернатора Игоря Георгиевича Арта-
монова принят ряд законов, направлен-
ных на оказание всесторонней помощи  
и поддержки бойцам, а также их родным.  
В областных центрах занятости для бойцов 
проводятся персональные консультации, 
ярмарки вакансий, им помогают пере- 
обучиться и трудоустроиться. Кроме того,  
с 9 января в регионе стартовал новый ка-
дровый проект «Гордость Липецкой зем-
ли», который является продолжением пре-
зидентской программы «Время героев».  
У регионального проекта — расширенный 
состав участников: подать заявки, пройти 
обучение и стать управленцами смогут 

Герой России Владимир Богодухов и руко-
водитель исполкома реготделения «Еди-
ной России» Евгений Зенков.   

Даша Малущенко и её брат Максим 
мечтали получить от Деда Мороза умную 
колонку с Алисой и планетарный миксер. 
Сейчас ребята вместе с мамой живут на 

съёмной квартире, до этого размещались 
в ПВР. Но главная мечта семьи — поско-
рее вернуться обратно домой, в родное 
село Гора-Подол Грайворонского района.  
В марте 2024 года их и других односель-
чан эвакуировали оттуда из-за постоян-
ных артобстрелов со стороны Украины.   

— Спасибо за помощь, ваша постоян-
ная поддержка даёт силы жить дальше. 
Конечно, очень хочется домой, но сейчас 
там небезопасно. От нас всего три кило-
метра до села Козинка, через которую ди-
версанты пытались проникнуть на нашу 
территорию, — рассказала мама детей 
Инна Малущенко.  

Ещё одна юная жительница, одно-
сельчанка Малущенко Аня Сотник, очень 
обрадовалась, когда ей вручили подарок 
от Деда Мороза — детский фотоаппарат. 
Девочке всего три годика, она очень лю-
бит играть, фотографировать и смотреть 
мультики.   

— Мы знаем, как трудно сейчас прихо-
дится нашим приграничным регионам, 
жителям Курской и Белгородской обла-
стей, — сказал Владимир Богодухов. — 
Поэтому наша задача — поддержать эти 
семьи. Они должны знать, что не одино-
ки. Мы будем оказывать всестороннюю 
помощь.

___________________________________________________ 
Текст и фото: пресс-служба Липецкого  

регионального отделения «Единой России»

50 тысяч рублей в течение первых двух су-
ток для вновь токенизированных банков-
ских карт — сегодня это основной способ 
вывода похищенных средств, который ис-
пользуют мошенники.

В сфере молодёжной политики «Единая 
Россия» планирует внести законопроект, 
посвящённый профилактике травли под-
ростков, в том числе в социальных сетях, 
школах, интернете. И ввести меры ответ-
ственности для тех, кто этим занимается.

«Единая Россия» обеспечит продление 
маткапитала — соответствующий законо-
проект уже принят в первом чтении. Про-
грамма господдержки семей с детьми по 
поручению президента будет действовать 
до 2030 года. Маткапитал ежегодно индек-
сируется на величину фактической инфля-
ции, сейчас на двоих детей он составляет 
900 тысяч рублей.

Также «Единая Россия» разработала 
документы, касающиеся защиты малого  
и среднего бизнеса, борьбы с иностранным 
вмешательством и иноагентами. Работа 
над ними  будет идти в весеннюю сессию.

____________________________________________________ 
Текст и фото: пресс-служба Липецкого 

 регионального отделения «Единой России»



№ 02 (526) 21 января 2025 года16 ГОЛОСА ГЕРОЕВ

Липчанка Евгения Барсукова получила медаль Луки 
Крымского за геройский поступок в зоне СВО

МЕДСЕСТРА ДЛЯ 
ТЫСЯЧИ БРАТЬЕВ 

Её всегда вдохновляли герои Великой Отечественной 
войны. Самым ярким воспоминанием из детства 
были школьные встречи с ветеранами, у которых 

тогда маленькая Женя спрашивала, видели ли они фа-
шистов вживую. Ещё одним примером мужества и от-
ваги был дед — фронтовик, погибший в 1943-м. Евгения 
Барсукова решила продолжить семейную традицию — 
защищать свою Родину. И отправилась в зону СВО до-
бровольцем.

«Крючок» сработал 
— Когда началась спецоперация, я как-то сразу заду-

малась о том, чтобы поехать на передовую, — признаётся 
Евгения. — Медицинское образование, военный билет — 
всё было, поэтому я ждала повестку. Но не дождалась. 
Наверное, «спусковым крючком» для меня стало видео 
в теленовостях, где украинские нацисты стреляли по 
ногам связанных русских военных, попавших в плен. 
Целились прямо в коленную чашечку. У меня от этих ка-
дров мурашки по коже побежали. Я поняла, что больше 
сидеть сложа руки не могу. 

Неженское лицо?
Это было лето 2022-го. В Липецке формировали пер-

вый именной артиллерийский дивизион, куда в том 
числе требовались санитары. Евгения поняла: вот он — 
реальный шанс осуществить задуманное. 

— Я приехала в пункт отбора, получила добро и вече-
ром сообщила родным, что уезжаю, — вспоминает лип-
чанка. — Только маме не позвонила: она пожилой чело-
век, 84 года. Не хотелось травмировать. Поэтому  мама 
до сих пор не знает, что её младшая дочь — участник 
СВО и ветеран боевых действий. С мужем мы заранее 
обговаривали вариант, что я могу уехать на передовую. 
Помню, как приводила в пример храбрых лётчиц, тан-
кистов, снайперов Великой Отечественной, которые сво-
ими подвигами опровергли фразу о том, что у «войны 
неженское лицо». Заявляла, что ничем не отличаюсь от 
женщин «роковых» сороковых годов. Он понял, что спо-
рить бесполезно. И отпустил. 

День за год 
Контракт с Минобороны медсестра Евгения Барсуко-

ва заключила на полгода — с 19 августа 2022-го. Снача-
ла — месячная спецподготовка на базе учебного центра  
в Ленинградской области. 28 сентября она впервые пе-
ресекла фронтовую «ленту», став одновременно и се-
строй, и матерью для всего артиллерийского полка. 

Пять месяцев на гражданке — зачастую обычный, 
даже рутинный период, с текущими делами и заботами.  

Пять месяцев в зоне СВО для военной медсестры 
— это ежедневное состояние боевой готовности, когда 

каждый день (и даже час) — на адреналине. 
А ещё — это возможность найти на-

стоящих друзей, ощутить сопричастность  
к общему делу. Это преданные глаза бой-
цов, которых ты перевязываешь в пункте 
эвакуации или навещаешь в госпитале, не 
обращая внимания на вечный недосып и бытовые не-
урядицы вроде отсутствия горячей воды или тёплого 
одеяла. 

СПЕЦПРОЕКТ «ПЕРВОГО НОМЕРА»

Каждое поколение русского народа, сталкиваясь  
с военными вызовами, проявляет свои лучшие черты: 
доблесть, смелость, мужество, героизм и безоглядную 
самоотверженность.  
Каждое поколение героев словно воссоздаёт  
и укрепляет дух победителя, истинного защитника 
Отечества, дух, живущий в каждом русском воине.  
Редакция газеты «Первый номер» объявляет  
о старте патриотического проекта «Голоса героев», 
посвящённого Году защитника Отечества и 80-летию 
Великой Победы. 

Если друг ушёл 
Постепенно она привыкла и к взрывам, и к стрель-

бе. К эвакуации раненых в полной темноте, иногда по 
бездорожью. По словам Жени, в такие моменты в голове 
пульсировала только одна мысль: скорее довезти бойца 
до госпиталя. Сохранить человеческую жизнь. Потому 
что за ней — ещё несколько жизней: родные и близкие 
пострадавшего. Но к чему Евгения Барсукова точно не 
смогла привыкнуть — это к смерти. 

— К ней нельзя привыкнуть, — признаётся Женя. —  
Я сразу вспоминаю одного медика из нашего подраз-
деления — он совсем молодым погиб. Пока везли его  
в госпиталь, даже пытался что-то говорить. Так отчаян-
но цеплялся за жизнь! А потом — всё, кома, из которой 

он так и не вышел. Меня словно силы тогда оставили — 
вышла и долго плакала в коридоре. Женщинам в этом 
плане проще: можем выплакаться. А мужчины на войне 
всю боль внутри переживают — это вдвойне тяжелее.

Каша как у мамы
Она старалась поддерживать боевой дух в подразде-

лении. Во время дежурства на точке эвакуации  созда-
вала атмосферу домашнего уюта и тепла с помощью… 
еды. Бойцы знали: если Женя на сутках, обязательно по-
радует угощением к чаю. Они нахваливали её сырники, 
оладышки, рисовую кашу на сгущённом молоке. Один 
из санитаров причмокивал от удовольствия: «Женёк, ну 
и каша! Я как будто в детском саду», — смеялся он. 

Дед Евгении Барсуковой — 
гвардии старший сержант 
Иван Михайлович Гайдуков — 
участник Великой Отечественной 
войны. Родом из Безенчукского 
района Куйбышевской области, 
откуда и был призван на фронт. 
Служил в 27-м гвардейском 
отдельном танковом полку. 
Погиб 22 августа 1943 года на 
территории Ростовской области. 
Награждён медалью «За боевые 
заслуги».  
В музейном комплексе Москвы 
«Дорога памяти. 1 418 шагов  
к Победе» его имя записано  
в «Галерее памяти» на сайте 
музея. 

ДЕД КАК ПРИМЕР

 Ветеран боевых действий Евгения Барсукова награждена  
 медалями Луки Крымского и «Во славу Липецкой области» 

Кременная
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Приглашаем липчан, желающих рассказать  
о боевом пути своих родственников, зачитать фронтовые 
письма героев Великой Отечественной войны, бережно 
сохранённые в семейном архиве. Также в рамках 
проекта мы встретимся с героями сегодняшних дней — 
участниками специальной военной операции.  
Аудиоподкасты встреч будут доступны для 
прослушивания на странице «Первого номера» в ВК.  
Заявку можно оставить через QR-код в комментариях  

к посту в социальной сети «ВКонтакте», или прислать на 
e-mail: GAZETA1N@YANDEX.RU. 
Цель проекта — цикл тематических материалов, серия 
аудиоподкастов, а также карта боевых действий,  
на которой будут отмечены места, где 
воевали липчане — герои публикаций.  
Контактный телефон:  
8-980-355-22-03 (главный редактор 
«Первого номера» Елена Красилова).

И цыплят посчитать 
— С суток приезжала, — вспоминает Евгения, — три 

часа подремала, и всё — уже не хочу спать. Кофе прогло-
тила — и снова к ребятам. На позиции приезжаешь, по 
привычной схеме идёшь от одного блиндажа к другому.   
Спрашиваешь, какие жалобы: кому укол, таблетку или 
просто ласковое слово. Всегда в карманах носила с собой 
карамельки «Дюшес». Подойдёшь к бойцу, о здоровье 
спросишь — и обязательно дашь конфетку. Каким бы су-
ровым внешне ни был мужчина, ему очень нужны вни-
мание и душевное тепло. В такие минуты ощущала себя 
мамой-наседкой, которая беспокоится о своих детях. 

На груди — медаль
Она спасала и вытаскивала раненых в Кременной, 

Волновахе, Варваровке, Докучаевске, Красной Поляне 
(территория ДНР). Но делала это не ради звания и меда-
ли. Награда нашла её сама. 

— Случилась по сути бытовая история, — рассказы-
вает Евгения. — Семеро бойцов («пушечников» наше-
го полка) отравились угарным газом. Вроде колонка  
в доме, где они разместились, была неисправная.  Когда 
приехали, видим: парни бледные, дышат тяжело. Нача-
ли их вытаскивать. Запыхавшаяся, поливаю мальчишек 
водой и… понимаю, что сама теряю сознание. Очнулась 
только в госпитале в Рубежном. Помню, какой-то свет 
надо мной. И я кричу, чтобы все надели перчатки и ма-
ски, — сработала профессиональная привычка.

Прошло буквально две недели, и начмед сообщил, 
что меня представили к награде. Поначалу даже не 
поверила. Я же просто свою работу выполняла, да и не 
одна я помогала парней эвакуировать. Но рапорт ко-
мандованию уже подали — с этим не поспоришь. Только 
когда уже наградили, пришло осознание ценности полу-
ченной медали…

Ангел за плечами
На войне неверующих нет. Евгения убедилась в му-

дрости этой фразы на собственном опыте.  И теперь 
твёрдо может сказать: вера внутри каждого из нас. 

— Когда уезжали в зону СВО, один из сослуживцев 
раздал всем нательные иконки с изображением Миха-
ила Архангела, — вспоминает Евгения. — Предводите-
ля небесного войска ангелов и архангелов. Молиться 
я, честно, не умела, но после одной ситуации измени-
ла своё отношение к Богу. У одного из бойцов серьёзно 
прихватило сердце. Казалось бы, в мирной жизни чего 
проще — вызови скорую. Тебе сделают укол, полечат — 
разве это проблема? А мне пришлось три часа везти его 
к медсанчасти, чтобы поставить диагноз.  И я, атеистка, 
не зная ни одной молитвы, горячо просила Бога сохра-
нить парню жизнь. 

После осмотра врачи сообщили, что завтра его эваку-
ируют. Отправят в московский госпиталь на операцию. 
Тут я уже не сдержалась: обняла парня и шептала: «Спа-
сибо!» Этому бойцу или Архангелу Михаилу — не знаю. 
Просто «спасибо», что так всё получилось. 

Путь к себе
3 марта 2023 года Евгения Барсукова вернулась на 

Липецкую землю. 
Ей, как и большинству участников спецоперации, 

пришлось пройти стадии принятия себя в мирной  
жизни. 

— Идёшь — и поначалу не можешь привыкнуть  
к окружающей обстановке, — говорит Евгения. — В до-
мах горит свет, из окон — музыка, люди улыбаются, ку-
да-то спешат. А у тебя что-то вроде ломки. Вспомина-
ешь погибших друзей. Думаешь, где работу искать, как  
с людьми заново научиться общаться? 

Под надёжное крыло липчанку взяли специалисты 
липецкого отделения фонда «Защитники Отечества». 
Координатор Виктория Раевских лично помогала по 
всем вопросам. Привлекла к мероприятиям, предложила 
пройти обучение в региональном отделении университе-
та «Синергия». А позже  пригласила работать в команду 
фонда, где сейчас Женя трудится. 

Каждому овощу — своё время 
— Чтобы после фронтовых будней адаптироваться  

в обществе, надо не замыкаться в себе, — делится лич-

ным опытом Евгения. — Выйти на работу, заняться 
спортом, больше времени уделять близким. Мужу свое-
му очень благодарна за терпение, за то, что ждал меня.  
И что дачу купил (улыбается). Для меня садоводство 
стало настоящей отдушиной — теперь с энтузиазмом 
выращиваю овощи и цветы.  

Полезная профессия
Впрочем, садоводом Евгения Барсукова никогда не 

собиралась становиться — в детстве мечтала быть воспи-
тателем или учителем. В школе после распределения по 
профилям попала в медицинский класс, о чём ни разу 
не пожалела. На базе школы она прошла курсы медсе-
стёр, изучила основы массажа и косметологии. Потом 
поступила в медучилище, где получила специальность 
фельдшера. Работала в медпункте на базе отдыха, в сан-
части завода. Со временем дослужилась до старшей мед-
сестры. Но Липецк мог никогда не узнать Евгению. 

Ветер перемен
Её семья — переселенцы из Узбекистана. В 2012-м 

стали искать новый город для жизни в России. 
— На выбор по программе переселения нам предло-

жили 12 регионов, — вспоминает Барсукова. — Мы ни-
чего не знали о Липецке, родственников у нас здесь не 
было. Но само название города было каким-то ярким  
и звонким. В итоге решили — едем. 

После размеренной жизни в узбекистанском городе 
Навои, где общая численность населения меньше 140 
тысяч человек, город-полумиллионник с привычной 
для него суетой казался чуть ли не столицей. У семьи 
была мысль переехать к брату Евгении в Краснодар, но 
душой они уже прикипели к Липецку. И решили здесь 
остаться. 

— Муж и сын рядом, — рассказывает Женя. — Брат  
и сестра разъехались по разным городам. Одна в Калуге, 
другой — в Краснодаре, но для родных людей расстояние 
не помеха. Мы постоянно на связи. Когда была на СВО, 
очень по всем скучала. Были моменты (особенно к концу 
контракта), когда накрывало. Но приходилось терпеть. 

Нить поколений
Сейчас Евгения — активная участница патриотиче-

ских мероприятий в Липецкой области. Она отмечает: 
молодёжь стала глубже понимать значение любви к Ро-
дине. Ведь у каждого второго на передовой отец, брат или 
муж, обеспечивающие мирную жизнь здесь, в тылу. Пози-
ция «сражаться вместе против нацизма» подарила нам 
ощущение братства и единства. 

— Когда спрашивают, за что там русские сражаются  
и погибают, — делится Евгения, — меня это очень удивля-
ет. По-моему, ответ очевиден. Чтобы не пустить фашизм 
в Россию. Чтобы мы, наши дети и внуки говорили на рус-
ском языке. Чтобы сохранялись русские национальные 
традиции. А лучшие семейные ценности по-прежнему 
были в приоритете. 

Именно СВО натолкнула меня на мысль, для чего каж-
дый человек приходит в этот мир. Вот я — семью создала, 
сына вырастила. Помогла (пусть на несколько киломе-
тров) приблизить долгожданную победу. Я знаю историю 
своих дедов, победивших в войне с нацизмом. И хочется, 
чтобы для внуков и правнуков Евгения Барсукова тоже 
была ориентиром. И меня бы вспоминали с любовью  
и благодарностью. Только так не прервётся связующая 
нить поколений.

________________________________________________ 
Текст: Елена Мещерякова

Фото: Сергей Паршин и из архива героини

 Пять месяцев в зоне СВО — это ежедневное состояние  
 боевой готовности 
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мышленников. Липецкий волонтёр Дми-
трий Урываев как раз собирался в дорогу, 
на Чёрное море, искал четвёртого участ-
ника своей небольшой команды. 

— Я тогда ещё подумала: ну точно 
судьба ехать. И мне повезло, потому что 
опыт Димы оказался очень кстати. Он 
заранее закупил для «отряда» экипиров-
ку: респираторы, резиновые перчатки, 
защитные костюмы. А другая участни-
ца — Соня — с первого дня командиров-
ки стала нашим «штатным» доктором. 
Накупила сорбентов, собрала аптечку  
и потом постоянно нас контролировала, 
чтобы мы каждый день обязательно при-
нимали препараты.

Так вот, 2 января утром мы вчетвером 
— Дима Урываев, Соня Пунько, Оля Про-
копенко и я — двинулись в путь. Утром 
третьего числа уже были в штабе «Мы 
вместе», где нам разъяснили ситуацию, 
дали задачу. Стоит сказать, на месте нам 
стало понятно, что штаб предоставлял 
всё необходимое: жильё, питание, спе-
цодежду. Поэтому тем, кто только соби-
рается спасать Чёрное море, придётся 
потратиться разве что на дорогу. А все 
остальные траты берёт на себя регио-
нальный штаб по ликвидации послед-
ствий.

Спасение птиц
Дмитрий Урываев отправился на 

расчистку берега от мазута. А Юлия  
с девочками — на отлов птиц.

— В первый день нашей миссии мы 
пришли в полной экипировке с картон-
ными коробками в руках на один из пля-
жей Анапы. Берег покрыт тёмной пёстрой 
галькой, мазут разглядеть сложно. Птиц 
— ещё сложнее. Неожиданно для себя об-
наружили первую — чомгу, — вспоминает 
командировку Юля. 

Как липецкие волонтёры спасали Черноморское побережье от мазута

БЕРЕГ ПОКРЫТ  
ТЁМНОЙ ПЁСТРОЙ 
ГАЛЬКОЙ, МАЗУТ 

РАЗГЛЯДЕТЬ СЛОЖНО. 
ПТИЦ — ЕЩЁ СЛОЖНЕЕ

«

«

Новогодние каникулы многие из нас 
провели дома. Однако среди липчан 
есть и такие, которым не сидится на 

диване. Более того, они готовы в любую ми-
нуту отправиться в дальнюю дорогу, чтобы 
использовать выходные с максимальной 
пользой. Не для себя лично. Для своей стра-
ны. Юлия Бунина, Наталья Зубарева и Дми-
трий Урываев рассказали о своём участии 
во всероссийском экологическом проекте 
«Спасаем море».

ЧС федерального масштаба
Утром 15 декабря 2024 года во время 

сильного шторма в Керченском проливе 
с разницей в 1,5 часа потерпели крушение 
два танкера: «Волгонефть-212» и «Вол-
гонефть-239». 11 членов экипажа попали  
в больницу с переохлаждением, один чело-
век погиб. Задержаны оба капитана танке-
ров, возбуждено уголовное дело.

Суммарно суда перевозили 9,2 тысячи 
тонн мазута. В Чёрное море вытекло 2,4 ты-
сячи тонн. Из-за сильного шторма, продол-
жавшегося несколько дней, сразу не уда-
лось установить боновые заграждения для 
предотвращения разлива мазута.

Утром 17 декабря на побережье от посёл-
ка Веселовка в Темрюкском районе до ста-
ницы Благовещенской в Анапе обнаружили 
первые пятна нефтепродуктов. Скопление 
нефтепродуктов выявили во многих местах 
— почти 55 км. 26 декабря был введён ре-
жим ЧС федерального уровня. 

Быстро развернули оперативные штабы, 
а всю пострадавшую береговую зону разде-
лили на секторы для постоянного монито-
ринга. Волонтёры и сотрудники экстрен-
ных служб приступили к уборке пляжей от 
мазута и спасению загрязнённых птиц.

Максимум усилий
Работа по ликвидации последствий 

идёт в круглосуточном режиме. Задейство-
ваны все современные технические сред-
ства. Ежедневно на пляжах работает более 
350 единиц техники, которая вывозит ты-
сячи тонн загрязнённого грунта на пло-

щадку временного накопления, а оттуда — 
на специализированные полигоны четырёх 
сертифицированных компаний. 

К делу привлечены лучшие умы. С эко-
логической катастрофой такого масштаба 
мир, кажется, сталкивается впервые. Россия 
уж точно. Поэтому многие решения генери-
руются на месте, а лучшие из них апробиру-
ются прямо на берегу моря.

Сейчас, в эти первые месяцы, особенно 
важно вложить максимум усилий для ми-
нимизации последствий. Огромная роль  
в этом общем деле — волонтёров, добро-
вольцев, которые съезжаются на анапский, 
а теперь уже и крымский берега из самых 
разных точек нашей страны. По информа-
ции проекта «Спасаем море», в уборке и 
утилизации загрязнённого грунта ежеднев-
но задействовано около 10 тысяч человек.

Конечно, липчане не могли остаться  
в стороне.

«Мама, поехали!»
— Моя младшая дочь Каролина, не-

смотря на возраст (ей всего 9 лет), гото-
ва была сама поехать на спасение моря, 
— рассказывает свою историю руководи-
тель Центра развития креативных инду-

стрий, резидент продюсерского центра 
«Инсайт Люди», исполнительный ди-
ректор ассоциации «Больше чем добро», 
ведущая утреннего шоу «Будильник» 
телеканала «Липецкое время» Юлия Бу-
нина. — Но дочку туда просто бы не пу-
стили. Однако Каролина каждый день, 
как только всё это случилось, донимала 
меня: «Мама, поехали! Там птицы, дель-
фины гибнут!» 

Мама сдалась. Предстояли новогод-
ние каникулы, а для Юлии, без преуве-
личения, наполнить выходные добрым 
делом — лучший способ отдыха. Юлия 
собрала всю доступную на тот момент 
информацию. А главное, нашла едино-

 Уже 3 января липецкие волонтёры были во всеоружии и принимали участие во всероссийском экологическом проекте «Спасаем море» 

 Юлия Бунина в длинной очереди. В руках у добровольцев коробки,  
 в которых спасённые птицы. Их нужно доставить в реабилитационный центр 
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Каждый день с момента катастрофы вся страна 
пристально наблюдала за происходящим на 
Черноморском побережье. Любимые россиянами 
курортные пляжи покрыли мазутные лужи. Тысячи птиц 
оказались отравлены, сотни погибали. На берег море 
выбрасывало трупы дельфинов.  
Подсчитать ущерб, нанесённый акватории, местной 
природе, пока невозможно. Но уже сейчас официально 
известны предварительные оценки. По данным на 
15 января, в результате разлива мазута пострадали 
минимум 5,6 тысячи птиц. Это только те, кого нашли. 
Уже более 60 дельфинов обнаружили мёртвыми, хотя 
достоверно связь с ЧП подтверждена в половине 
случаев. Чаще всего это азовки — краснокнижная 
разновидность дельфина. Замазались нефтепродуктами 
даже местные собаки.  
Экологи считают, что произошедшее будет иметь 
последствия ещё долгие годы. 
— Полагаю, что в течение двух лет нам придётся 
собирать мазут в Чёрном и Азовском морях. Ожидаю, 
что только в 2027 году концентрация углеводородов 
снизится до предельно допустимых значений,  
а на полную очистку, которую доделают бактерии, 
потребуется ещё лет 10 как минимум, — заявил эколог  
и ведущий экопроекта «Сортировочная»  
Георгий Каваносян. 
Эксперты предполагают, что катастрофа сильно 
повлияет на популяцию рыб и отразится на вылове. 
Нефтепродукты станут постепенно распадаться, часть из 
них будет потребляться бактериями, часть — попадать 
в пищевые цепочки, отравляя живые организмы. Также 
мазут уже проник в почву, что делает её непригодной 
для жизни растений и почвенной микрофлоры.

Птица сидела неподвижно, пока к ней не подошли 
люди. Казалась еле живой, но, как только волонтёры взя-
ли её на руки, вдруг начала сопротивляться: изгибая свою 

длинную шею, принялась истово клевать руки спасите-
лей. И только в коробке утихла, успокоилась. 

Сколько птиц удалось спасти за два дня, Юля 
не подсчитывала. А в реабилитационном 

центре, куда отвозились пернатые, 
их были сотни. Об этом чуть 

подробнее ниже рас-
скажет Дима 

Урываев.

Стать волонтёром  
проекта «Спасай море»

Личный вклад
Сколько прошли километров — подсчитать ещё труд-

нее. Вдохновляли цель, поразительно красивые пейзажи, 
как на пляже в Сукко, и волонтёрское единодушие.

— Сидя в кабинете, не представишь себе то чувство, ког-
да сотни людей делают одно дело, — делится Юлия Буни-
на. — И особенно остро чувствовалась поддержка в момент 
опасности. Нет, нашей жизни всерьёз ничто не угрожало, 
но, когда мы оказались на узком берегу, шириной в пару 
метров — справа отвесная скала, а слева на тебя шла пусть  
и небольшая, но штормовая волна, — чувство того, что ря-
дом надёжный напарник очень облегчало путь. 

На третий день Юлия отправилась на сбор мазута. За 
несколько часов на четвереньках она собрала несколько 
мешков мазута, смешанного с песком. 

— В плотном костюме было достаточно жарко, и очень 
хотелось с лица снять респиратор, но главная трудность 
была в другом. Мазут «спрятался» в толще песка. На берегу 
образовался многослойный пирог, и фрагментами мазут-
ный «пластилин» обнаруживался на достаточно большой 
глубине.

Дать собственную оценку участия в проекте «Спасаем 
море» Юлия не берётся.

— Эта история будет продолжаться. Работы там ещё 
очень много. Если подумать, что я, допустим, лично сде-
лала — это капля в море. Но таких капель со всей страны — 
тысячи. В итоге получилось море капель добра! — уверена 
Юлия.

Через призму добра
За плечами Дмитрия Урываева шесть экологических 

экспедиций в Арктику. А сколько добровольческих про-
ектов, в том числе созданных им самим, он затрудняется 
ответить.

— Я сразу для себя определил, что в новогодние дни по-
еду спасать море. Время есть, силы тоже. Команда быстро 
собралась. Юля об этом уже рассказывала…

Дмитрий в первый день добровольческой работы ушёл 
на уборку мазута. В тот же вечер ему довелось поработать в 
реабилитационном центре, где буквально оживляли птиц. 

Дима видел, как пернатых с утра до вечера обрабаты-
вали в центре. За один час, бывало, «конвейер» насчиты-
вал две сотни птиц, у многих из которых не было сил даже 
крылом пошевелить. 

— Оперение птиц сначала отмывали от липкого мазута 
спецсредствами, после этого каждую осматривал врач-ор-
нитолог. Пострадавшей давали сорбент и помещали под 
присмотр, — объясняет Дмитрий. — Сразу птицу нельзя 
отпускать на волю. Из-за токсинов, повреждений оперения 

ни летать, ни прокормить она себя не сможет. 
Конечно, пернатых жертв катастрофы на Черно-
морском побережье ещё тысячи. А новогодние 

каникулы ограничены во времени. Однако 
Дима не сомневается: в России на каждую 

птицу найдётся спаситель. 
В этой поездке он встретился и 
пообщался с ребятами из Питера, 

Ямало-Ненецкого округа, с Ура-
ла. Рассказывает, доброволь-

цы каждый день приезжа-
ли целыми автобусами. 

Да и местные жители 
Черноморского побе-

режья помогали. 

А Дима уже здесь, в Липецке, продолжает отслеживать 
ситуацию и в своей группе в ТГ-канале «Через призму до-
бра» не устаёт мотивировать тех, кто пока только думает, 
куда бы потратить ближайший отпуск. 

Повод стать сильнее
Военный волонтёр Наталья Зубарева вытерпела только 

два дня отдыха на каникулах. Обзвонила знакомых дево-
чек, кто тоже вместе с ней состоит в её группе помощи бой-
цам СВО. Липчанки сразу определили себе задачу: поехали 
до села Витязево очищать Бугазскую косу. Там доброволь-
цев организовывал местный спортивный штаб. До 15 дека-
бря эту точку особенно хорошо знали и любили разве что 
кайтсёрфингисты. Теперь сюда спортсмены, и не только, 
съезжаются не для развлечения, а для миссии спасения. 

— Мы участвовали в проекте четыре дня. И больше 
всего меня поразила самоотверженность нашего народа, 
добровольцев, которые, несмотря ни на усталость, ни на 
сложности, кропотливо, старательно изо дня в день рабо-
тали с утра и до самого вечера. Представьте себе, вы в пол-
ной экипировке, которая защищает от токсичного нефте-
продукта, очищаете берег моря сантиметр за сантиметром, 
перебирая в руках горсти песка. И тут ливень на несколько 
часов. Холодный, хлёсткий, беспощадный. Никто! Никто из 
волонтёров не ушёл с берега, все продолжали работать, — 
рассказывает свои впечатления Наталья Зубарева.

— А ещё поразила анапская бабушка, которая три ночи 
подряд пекла добровольцам пирожки, чтобы к утру прине-
сти целый мешок с выпечкой, — следом вспоминает воен-
ный волонтёр.

Наталья видела, как люди, уставая, прижимались друг 
к другу, как отдыхали, склоняя голову на плечо соседа, как 
вместе радовались пробившемуся сквозь тучи лучику солн-
ца. Как без сговора местные жители помогали волонтёрам, 
собирая мазут с песком руками, защитив их «запрещённы-
ми» тряпичными перчатками (инструкторы разрешали 
использовать для безопасности только резиновые).

— Одно меня смущает, почему нам, русским людям, 
нужна катастрофа, чтобы осознать нашу мощь и силу в 
единстве, — сетует Наталья. — Лучше, если бы поводы объ-
единяться были радостные и счастливые. 

____________________________
Текст: Елена Красилова
Фото из архива героев

 За четыре часа Наталья Зубарева со своей командой расчистили  
 20 кв. м территории, собрали 1,5 тонны мазута с песком 

 Путь спасения птиц не так прост: нужно преодолеть не один километр  
 то по песку в мазуте, то по скользкой гальке, а то и по скалистым склонам 
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Почти по-русски
— Вы общались с индусами на русском языке?
— Когда рассказывали русистам о русской литературе  

в Дели, то говорили на русском. В других городах наш язык 
знают далеко не все, но везде можно беспрепятственно 
объясняться по-английски. Вообще же 1,5-миллиардная 
Индия говорит несколькими языками. Помимо хинди, есть 
язык бенгали, который мы услышали в Калькутте. В дру-
гих штатах пользуются языками: урду, панджаби, маратхи, 
гуджарати, синдхи… Но у нас общая индоевропейская се-
мья языков, поэтому есть похожие слова. Например, рубли 
и рупи, сари (национальная индийская одежда) и русский 
сарафан. Дверь на хинди — «двар». 

К русскому языку в Индии существует интерес. Индусы 
твёрдо знают: если выучат русский, могут рассчитывать на 
хорошую работу. Поэтому все знакомы с творчеством До-
стоевского, Толстого, Чехова. Видели мы в Дели и памят-
ник Пушкину, сфотографировались возле. И с Афанасием 
Никитиным тоже снимки есть. А ещё индусы называют  
в числе своих русских «знакомцев» Юлию Пересильд. 
Фильм «Вызов» (12+), судя по всему, прошёл и в Индии. 

Всё началось с Афанасия Никитина, сходившего «за 
три моря» и поселившего в русском человеке интерес 
к далёкой, таинственной стране. В Индию из Липец-

ка уже в наше время отправился на десять дней писатель 
Александр Пономарёв. Меня в его путешествии-миссии ин-
тересовало многое и многое. Но из града вопросов я выбра-
ла градинки самые крупные.

По Индии с «Книжной полкой»
— Александр Анатольевич, поясните, как и для 

чего вы оказались в Индии с огромным рюкзаком, на-
полненным русскоязычными книгами и журналами?

— Существует проект «Книжная полка русской литера-
туры» (12+), инициированный Союзом писателей России. 
Суть его в том, что ежегодно писатели и поэты из разных 
российских регионов ездят в Индию, выступают перед сту-
дентами и преподавателями колледжей, институтов, уни-
верситетов, которые изучают русский язык. В этом году 
честь знакомить индийцев с произведениями наших писа-
телей и поэтов, а значит, и с русской культурой выпала мне. 
Отбор кандидатур вёлся серьёзный — по всем критериям, 
и МИДа в том числе. Нашу группу из трёх литераторов ку-
рировал лично атташе по культуре посольства Российской 
Федерации в Индии Михаил Анциферов.

Мои коллеги: поэт Илья Виноградов, председатель 
правления мурманской региональной организации «Союз 
писателей России», и кандидат культурологии Нина Яго-
динцева из Челябинского государственного института 
культуры — прибыли в Москву самолётом. А я добирался 
поездом, поэтому меня уполномочили взять книги от Со-
юза писателей и привезти в Шереметьево, откуда мы все 
вместе улетали в Индию. Когда курьер вытащил сумку  
с литературой и уехал на мопеде, я понял, что оторвать её 
от земли не могу. Но что делать? Потихонечку-полегонеч-
ку как-то донёс. Мы очень много книг дарили индусам,  
и они были просто счастливы такому драгоценному грузу 
русской культуры.

Поездка случилась десятидневная, с непростым графи-
ком, но незабываемая. Особенно интересно оказаться участ-
ником международного литературного фестиваля в штате 
Керала, расположенном на юго-западе Индии, у океана. 
Фестиваль — это десятки мероприятий, на которых высту-
пали спикеры со всей Индии и из других стран. Было пред-
ставлено множество книг и журналов: детских и взрослых, 
классической литературы и современных авторов. Помимо 
книг, мы дарили то, чего нет в Индии: шоколад «Алёнка»  
и гречку. Увидев девочку в платочке на шоколадной обёрт-
ке, даже волонтёры фестиваля приходили в восторг. 

— А как бы вы определили индийское отношение 
ко всему русскому, ощущение некоторой общности  
с нами? 

— Ментальная общность есть, определённо. Индусы до-
брожелательные, открытые, не агрессивные. Я наблюдал, 
как они относятся без внимания к европейцам. Но, когда 
подходили к нам, чтобы сфотографироваться с белокожи-
ми людьми, и узнавали, что мы из России, вдвойне были 
нам рады.

На литературном фестивале, который, к слову, проводи-
ла местная газета, шла прямая трансляция в телеэфир. 

И на следующий день нас узнавали на улицах. Отбоя не 
было от желающих сфотографироваться с русскими писа-
телями и поэтами и взять у нас автограф. Мы никому не 
отказывали. 

Я на фестивале спросил, хотят ли они услышать, как 
звучит «Последняя поэма» Рабиндраната Тагора (12+) на 
русском языке, и прочитал: «Ветер ли старое имя разве-
ял…». Делийцы так восторженно аплодировали! Сказал 
им, что в России знают имя этого нобелевского лауреата. 
Ну, и имена актёров Болливуда: Митхуна Чакраборти, Рад-
жа Капура, Хемы Малини — на слуху практически у каж-
дого русского. Индиру Ганди узнал бы в лицо любой наш 
гражданин, а я как выпускник советской школы знаком  
и с другими представителями индийского освободитель-
ного движения. Индусы с удивлением и искренним пиете-
том это слушали. 

Чем пахнет Индия?
— Для меня ваш рассказ об Индии тоже удиви-

телен. Слова Николая Гумилёва вспоминаются, «что 
много чудных стран на свете, но Индия чудесней 
всех». 

— Да, Индия — это особая цивилизация. Она даже пах-
нет по-своему, причём запах ощущается уже в аэропорту. Её 
воздух пропах специями, какими-то «немыслимыми тра-
вами», как сказал бы Николай Гумилёв, сандалом. Таков 
воздух улиц, жилищ, и он повсеместно там одинаков.

У меня образ Индии сформировался под влияни-
ем «Хождения за три моря» Афанасия Никитина (12+). 
Представлял её местом сказочных красок, где текут мо-
лочные реки с кисельными берегами. Страной с неторо-
пливой торговлей, чинно ходящими священными ко-
ровами, слонами. Но Дели меня удивил тем, что в этом 
громадном городе оказалось два города: новый и старый. 
Новый — европейский, пульсирующий, с висящим смо-
гом, который можно не только видеть, но, казалось, даже 
потрогать. Хаотичное автомобильное движение на ули-

Александр Пономарёв: 

«ЗА ТРИ МОРЯ»  
РАДИ РУССКОЙ ЛИТЕРАТУРЫ

 Индийские студенты с радостью принимают российский груз литературы 
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предили, что ночью в храм богини Кали 
ходить не нужно, потому что в древности 
ей устраивали человеческие жертвоприно-
шения. Сейчас этого нет, но петухов в жерт-
ву всё-таки приносят под покровом ночи  
в Кали-храм.

Хинди руси
— Вы побывали в стране, где соче-

таются, казалось бы, несовместимые 
эпохи. И периодически вносится рус-
ская культура, легко воспринимаемая 
индийской ментальностью. Индия — 
страна с хорошим потенциалом обога-
щающего сотрудничества.

— В России нет человека, который не 
знал бы лозунга «хинди руси бхай бхай». 
И всё увиденное за десять дней в Индии 
подтверждало эту формулу «индийцы  
и русские — братья навек». Мы приезжаем 
с миссией распространения нашей нацио- 
нальной культуры. Ради русской лите-
ратуры можно ходить и «за три моря».  
И не только едем к индийским русистам, но  
и вообще к людям, интересующимся рус-
ской культурой. В Индии два поколения 
выросли на советской литературе. В 1990-е 
годы её влияние ослабло, связь прервалась. 
Но сейчас мы прикладываем нужные уси-
лия в нужном месте. 

________________________________________________
Текст: Светлана Воржева

Фото из архива Александра Пономарёва

цах: все подрезают друг друга, то и дело 
останавливаются, кто-то кого-то пропу-
скает, сигналят без конца. Это «ду-ду-ду-у-
у-у» — основной звук современного Дели.  
А когда сам едешь в моторикше, локти и ко-
лени не высовывай — могут сбить. Мы еха-
ли втроём с коллегами, тесновато было на 
заднем сиденье, но я видел, что впятером- 
вшестером и даже всемером ездят, друг на 
друге сидя.

Старый Дели — традиционный. Тоже 
запруженный народом, но он весь в инду-
истских храмах, которые стоят под навеса-
ми на улицах. Традиционный индийский 
атрибут и достопримечательность — ко-
ровы. Правда, они больше похожи на зебр 
с вытянутыми, заострёнными головами. 
Если ляжет такая корова — все станут её 
объезжать. Не трогают, не прогоняют, не 
кричат, не хлопают. 

А вот с наглыми обезьянками общаться 
не рекомендуется. Они беспардонно при-
стают к людям целыми стаями, снимают 
очки, выхватывают сумки. Одна из наших 
европеек-туристок оставила открытым 
окно на ночь, и обезьяна, совершив пры-
жок с дерева в гостиничный номер, украла 
рюкзачок, в котором были все документы. 
Дама — в слёзы, но наш Михаил Анцифе-
ров, который уже продолжительно живёт  
в Индии, успокоил: «Не волнуйтесь, урегу-
лируем». Купил связку бананов и обменял 
на рюкзачок у обезьяны.

Как выжить в Индии?
— Я вспоминаю телесюжет об Ин-

дии, где показывали быт индусов. 
Местный мужчина звал в гости съёмоч-
ную группу: «Заходите, вот мой дом.  
Я живу в этих кустах». Это вымысел 
ради сенсации или и впрямь такое име-
ет место быть?

— Много раз в Дели я видел, как в кон-
це дня люди стелили картонки прямо на 
асфальте и укладывались спать. Шёл и бо-
ялся на кого-то наступить. Думал, что это 
братья по несчастью наших бомжей или 
французских клошаров, но Михаил Анци-
феров опять же пояснил: «Нет, у них работа 
есть». И оттого что они имеют работу, люди 
эти ведут себя с огромным достоинством. 

В Калькутте встретил тоже вполне ор-
динарное для Индии явление: ища парк, 
мы зашли на какой-то цветочный рынок. 
Напротив стояла лачуга на деревянных 
подпорках, с крышей и брезентовыми за-
навесками. В глубине — какие-то нары  
и столик, за которым сидели два человека, 
семья. Пили чай, разговаривали, смотре-
ли на улицу. «Они что, здесь торгуют?» 

— спрашиваю у Михаила. «Нет, это их дом 
такой», — развеял он сомнения. 

— Как же определённая категория 
людей живёт в антисанитарных усло-
виях?

— В Индии вся еда приправлена очень 
острыми специями, которые убивают па-
разитов. Со своей стороны, мы соблюдали 
все меры предосторожности. Пили только 
бутилированную воду, потому что сырую 
водопроводную употреблять опасно. Если 
приносили кусочек льда в стакане сока,  
я тут же его вытаскивал, не будучи уверен-
ным, что замороженная  вода не из-под 
крана. Также нас всегда снабжали салфет-
ками, которыми мы перед едой вытирали 
все приборы. 

Надо отдать должное организаторам, 
мы жили в хороших условиях. Кондици-
онеры в отелях всегда были, а вот отопле-
ния в Индии нет: оно и не нужно там. У нас,  
в России, начало зимы, термометры пока-
зывают минус, а в Индии даже температура 
воды в океане в это время +24–25°С. Для 
индусов это холодно, а мы купались прямо 
в одежде. Выйдешь на берег — через час всё 
на тебе высыхает.

Мужчины в сари  
и другие индусы

— Александр Анатольевич, я знаю, 
что в Индии есть город Джайпур. Его 
называют розовым городом из-за стро-

ений терракотового цвета, который 
даёт песчаник. А ещё считается, что он 
прародина цыган, которые оттуда рас-
пространились по всему миру. Так ли 
это?

— Джайпур есть, но его посещение 
не входило в нашу программу. Что каса-
ется цыганского, то в Индии существует 
неприкасаемая каста – хиджры. Её пред-
ставители — мужчины, одетые в жен-
скую одежду. Они также наносят на лицо 
макияж. Это почитаемая до священно-
го трепета и страха древняя социальная 
группа. Не дай бог кого-то из них обидеть 
или не дать денег — могут проклясть, чего 
очень боятся индусы. Я не знал, что хид-
жрам нельзя смотреть в глаза. Считается, 
что они, как цыгане, владеют гипнозом. 
Я подошёл, поприветствовал их: «Hello». 
Руку пожал. Они в ответ: «Hello, hello» —  
и тоже руку протягивают. Мы понравились 
друг другу. 

Индусы везде проявляли интерес и ра-
душие к нам. Вообще к белому человеку  
в них укоренено трепетное уважение. Воз-
можно, это психологический рудимент 
колониального прошлого, или мы просто 
экзотично на их фоне смотримся. К нам 
часто дети подходили во время праздника 
Дивали — фестиваля огня, особенно девоч-
ки, одетые в полубальные платья, просили 
сфотографироваться. Скажешь: «Ой, какая 
принцесса», и родители, фотографируя, све-
тятся от радости, что белый господин так 
назвал их ребёнка. 

Великое и ужасное
— Индия — страна традиционной 

культуры, основанной на религии. Ка-
кие впечатления у вас остались от инду-
истских храмов?

— Храмы открыты и искусно подсве-
чены фонариками, так что можно видеть 
всё происходящее в них даже с улицы. Но 
мой коллега Илья Виноградов, движимый 
культурологическим интересом, посетил 
индуистское святилище. Для этого необхо-
димо снять обувь, а мужчинам ещё и ого-
лить торс. При входе служитель ставит ка-
ждому цветную точку в центр лба — бинди. 
Это знак правды, который женщины носят 
постоянно, а мужчины почему-то периоди-
чески. 

В Калькутте я нашёл статую богини 
Кали. Вид её страшен, потому что она, по 
преданию, воюет с демонами. У неё высу-
нутый синий язык, и производит она впе-
чатление, скорее, кровожадное. Нас преду-

Александр Пономарёв — 
прозаик, драматург. Родился  
в Липецке.  
Автор восьми книг прозы  
и драматургии: «За нас. За вас. 
За Северный Кавказ» (16+) 
(2008), «Хризантемы для Эммы» 
(12+) (2012), «Эпоха Водолея» 
(12+) (2015), «Бабкины сказки — 
дедкины подсказки» (12+) (2015), 
«Охота на призрака» (12+) (2015), 
«Прозрачное небо Сирии» (12+) 
(2019), «Наш принцип» (12+) 
(2019), «Отряд СКЛОН» (16+) 
(2021). 
Член Союза писателей России 
(2011), член-корреспондент 
Крымской литературной академии 
(2012), член Академии российской 
литературы (2017), Русского 
географического общества 
(2018), председатель правления 
Липецкой областной организации 
«Союз писателей России» (2023), 
секретарь СПР (2023). 
Его произведения публиковались 
в журналах и интернет-изданиях 
России, Абхазии, Украины, 
Белоруссии, Германии, Финляндии, 
США, Греции, Приднестровья, 
ЛНР, Новой Зеландии. 
Лауреат национальных  
и международных литературных 
конкурсов.

ФАКТЫ БИОГРАФИИ

 Александр Пономарёв читает лекцию о русской литературе в Дели 

 Встреча без галстуков, но в сари 
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Популярны ли бумажные книги у молодёжи? Что сегодня читают липчане?
И какие они — современные библиотеки?

Э лектронная книга лёгкая, удобная, сравнитель-
но дешёвая, позволяющая поместиться в обык-
новенной сумке целому собранию сочинений. 

Почему же хруст корешка, запах типографской краски  
и шелест страниц по-прежнему так привлекают не 
только возрастных, но и юных читателей? В этом нема-
лая заслуга библиотек. 

Территория общения
Двери библиотек открыты для всего нового и луч-

шего из самого современного. Поэтому в залах витает не 
запах пыли, но носится свежий ветер дерзких идей и ин-
тересных проектов. А тишину частенько пре-
рывают беседы о прочитанном, творческие 
споры и музыка. Сегодня, переступая порог 
библиотеки, вы попадаете в многофунк-
циональное пространство общения, 
саморазвития и просвещения, которое 
предлагает доступ к цифровым ресурсам, 
приглашает на культурные мероприятия  
и объединяет людей самых разных возрастов.

Модельные — значит образцовые 
В Липецке уже пять из 27 городских библиотек ра-

ботают в новом статусе модельных. В 2025-м список по-
полнит ещё одна — Бартеневка (ул. Ленина, 31а). 

— Инициатором создания модельных библиотек в Липец-
ке стала бывший директор Централизованной библиотечной 
системы (ЦБС) Виктория Якимович. В 2020 году в новом ста-
тусе читателей приняли военно-историческая библиотека 
имени Водопьянова на улице Гагарина и библиотека имени 
Семёнова-Тян-Шанского в районе ЛТЗ, — рассказывает дирек-
тор ЦБС Липецка Иван Хромых.

С появлением модельных библиотек менялся и под-
ход к обслуживанию читателей. Так, высокоскоростной 

ку коворкинга или проведения презентаций. Созданное 
пространство библиотеки интересно и востребовано  
у самых разных категорий населения. Здесь человек мо-
жет творить и созидать, — отмечает Иван Хромых.

Зачем сегодня бумажные книги?
Несмотря на огромное количество литературы  

в Сети, множество важных изданий по-прежнему су-
ществует лишь в печатном формате. Да и качество ин-
формации, попавшей во Всемирную паутину, нередко 
оставляет желать лучшего: здесь весь букет проблем 
— от банальных орфографических до серьёзных фак-
тических ошибок. Между тем книги, особенно учебники  
и академические издания, проходят через строгий процесс 
редактирования, рецензирования и проверки фактов. Это 
делает информацию в них более авторитетной и надёжной.

— Бумажная книга не только источник информации, 
но и результат труда человека. Иногда издание — это 
само по себе произведение искусства. Увидеть такие 
можно в Музее редкой книги, который находится в Цен-
тральной городской библиотеке имени Есенина. Прихо-
дите, и вы поймёте, что это особое ощущение общения  
с текстом, — говорит Иван Хромых. 

Ещё один аргумент в пользу библиотек — высокая 
стоимость бумажных изданий. 

— Люди следят за современными авторами, тренда-
ми и приходят к нам за новинками. Книги в магазинах 
сейчас очень дорогие. Интернет? Тоже не выход. Изда-
ния, которое только что вышло, вы там либо не найдёте, 
либо его также придётся купить. А если человек любит 
читать? Тогда сумма, необходимая для приобретения 
желаемой литературы, возрастает до весьма серьёзных 
цифр, — продолжает Иван Хромых. 

Аналогичная история и с написанием курсовых  
и дипломных работ. Как ни странно, но многие статьи, 

АФИША

«ЛЕВША» (12+), 
спектакль
КЗ «Унион» имени Хренникова 
Ул. К. Маркса, 2
Справки по телефону: 22-56-57

«ГУСИ-ЛЕБЕДИ» (0+), 
сказка
Театр драмы имени Толстого  
Театральная площадь, 2
Справки по телефону: 77-52-61

«ЧУДИКИ» (12+), 
комедия
Театр на Соколе 
Пл. Константиновой, 3
Справки по телефону: 28-64-22

«КОРАБЛЬ СЧАСТЬЯ» (0+), 
сказка
Театр кукол 
Ул. Гагарина, 74
Справки по телефону: 34-80-40

2 февраля, 17:00 26 января, 11:00 29 января, 18:30 26 января, 11:00 и 13:00
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интернет дал возможность подключаться к системе 
«Национальная электронная библиотека» с огромной 
базой бесценных книг, периодических изданий, карт, 
исторических документов.

Преобразилось и пространство. В модельных библио- 
теках оно организовано так, чтобы каждому было ком-
фортно. В зале художественной литературы — удобные 
диванчики между стеллажами книг. 

Огромный арт-холл — творческое пространство для 
самых разных мероприятий: от конкурса чтецов до 
рок-концертов. Современные модельные библиотеки 
стали мобильны. 

— К примеру, зал, где только что завершилась вы-
ставка, в течение 10–15 минут превращается в площад-

ЧИТАЮЩИЙ ЛИПЕЦК

588 371 
посещение зафиксировано в 27 липецких 

библиотеках в 2024-м



21 января 2025 года № 02 (526) 23КУЛЬТУРНЫЙ КОДКУЛЬТУРНЫЙ КОДКУЛЬТУРНЫЙ КОД

издания целиком в цифровом формате не 
найти либо, опять же, придётся купить 
онлайн. Тогда как городские библио- 
теки дают возможность подписаться  
и бесплатно пользоваться книгами из 
базы данных электронных библиотек.

Библиотекарь поможет
Тысячелетия, начиная с глиняных 

табличек и переписи греческих авторов, 
библиотекари продолжают важнейшее 
дело — они остаются хранителями опыта 
и мудрости, которые ой как нелегко да-
лись человечеству, прежде чем попасть 
на страницы. 

Сотрудники библиотек — настоящие 
энтузиасты своего дела. Будь то отдел 
комплектования, обслуживания или, тем 
более, отделы дизайна или реализации 
культурных проектов: работа каждого со-
трудника — творчество. 

— Работаю в библиотеке 18 лет уже. 
Очень люблю дело, которое выбрала ещё 
в юности, — делится заведующая секто-
ром искусства Есенинки Ирина Кривчен-
ко. — За это время я стала даже немного 
психологом: видишь, пришёл читатель, 
и уже понимаешь, что именно человеку 
нужно. Кто-то любит самостоятельно блу-
ждать среди полок, долго выбирая подхо-
дящую книжку. А кому-то необходима по-
мощь. Подойдёшь, побеседуешь. Что любит 
читать? Детективы, зарубежные или отече-
ственные? Классику или современников? 
Какие уже читали? И вот таким образом по 
запросу подбираем человеку литературу.

От читателя до лидера
Один из самых молодых сотрудни-

ков ЦБС — 26-летний Никита Алексеев. 
Поэт и блогер, победитель различных 
поэтических конкурсов. С его лёгкой 
руки в стенах липецких библиотек про-
ходят десятки интересных мероприятий. 
При этом Никита объединяет молодёжь  
и вовлекает её в творческие проекты.

— Вот уже четыре года я постоянно 
нахожусь в эпицентре творческой ак-

«РУСЬ СВЯТАЯ» (6+), 
выставка
Краеведческий музей
Ул. Ленина, 25
Справки по телефону: 27-02-86

«ЗАКРОМА» (6+), 
выставка
Музей «Городская управа»
Ул. Октябрьская, 57
Справки по телефону: 28-68-10

«ИГРА В ДЕТЕКТИВ» (18+), 
учебный перформанс
ЛОУНБ 
Ул. Кузнечная, 2
Справки по телефону: 22-79-10

«ЗОЛОТО SAN-REMO» (6+), 
хиты итальянской эстрады
Липецкий Дом музыки
Ул. Осипенко, 18
Справки по телефону: 43-10-31

5 июля 2023 — 30 декабря 20251 января — 31 декабря 25 января, 16:0030 января, 19:00
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Афиши 
мероприятий  

на каждый  
день и неделю  

в Телеграме

@openlip48

тивности. Меня окружают яркие, по-
зитивные люди, и это по-настоящему 
вдохновляет. Недавно запустили проект 
«AРТмоСфера» (12+). Это логичное про-
должение уже реализованной в стенах би-
блиотеки практики «ART-Ту-
совка» (12+). Молодёжь  
в возрасте от 14 до 35 лет  
в выходной для библио-
теки день могла прийти 
в Есенинку, чтобы пои-
грать в настольные игры, 
выступить на площадке 
«Открытый микрофон» 
(12+) и не только. Проект 
«АРТмоСфера» нацелен на социализа-
цию молодёжи, вовлечение её в творче-
ские процессы, активную деятельность, 
на просвещение юных липчан, которые 
в дальнейшем могут стать лидерами об-
щественного мнения, руководителями 
клубов, кружков, студий, полноценными 
участниками творческих индустрий, — 
рассказал Никита Алексеев. 

Пошли на хитрость
— В период пандемии был сильный 

спад на посещение. После появилось по-
нятие «удалёнка». Люди привыкли ра-
ботать, развлекаться дома. Поэтому мы 
поставили себе задачу — создать такие 
культурные пространства, куда людям 
хотелось бы приходить снова и снова. Из 
года в год мы придумываем всё новые 
и новые идеи для того, чтобы сломать 
сложившуюся тенденцию и не завлечь, 
а увлечь нашего читателя. И могу с уве-
ренностью сказать: делаем мы это весьма 
успешно, — отмечает Иван Хромых. 

Конечно, изначально каждого при-
шедшего в библиотеку условно делят на 
«читателя» и «посетителя». 

— Первый приходит за книгой, вто-
рой — на мероприятие. Однако посети-
тель придёт один раз, другой, а на тре-
тий — возьмёт книгу и станет читателем, 
— делится Иван Хромых 

У молодёжи в Липецке также отмеча-
ется спрос на книги.

— Современному поколению вообще, 
как ни удивительно, интересно послу-
шать музыку, записанную на кассеты, 

пользоваться простым кно-

почным мобильным телефоном, чтобы 
не отвлекаться на бесчисленные уве-
домления, — рассуждает Иван Хромых. 
— Прекрасной альтернативой неограни-
ченному потоку информации становится 
библиотека, где в спокойной обстанов-
ке можно не только почитать, но и про- 
явить себя, занявшись творчеством. Слож-
нее обстоит ситуация с работающей мо-
лодёжью. Семья, ипотека, домашние 
хлопоты — какая уж тут библиотека. Но 
здесь мы пошли на маленькую хитрость. 
В детских библиотеках у нас организованы 
группы раннего развития. Детишки уча-
ствуют в разных мастер-классах, играют  
и занимаются с преподавателями. Прово-
дятся мероприятия, на которые можно при-
ходить всей семьёй. Одна викторина, вторая, 
мастер-класс, ещё что-то, а потом глядишь,  
а мама и папа уже оформляют себе чита-
тельский билет. Да и как удержаться среди 
такого обилия ярких обложек и интригую-
щих названий, — улыбается Иван Хромых. 

Что читают липчане?
Всех читателей можно разделить на 

несколько категорий.
— Первая — это любители новинок. Они 

следят за трендами и читают современных 
авторов, — рассказывает Иван Хромых. — 
Вторая — те, кто интересуется научно-по-
пулярной литературой, изучает научные 
достижения, биографии учёных. И это 
книги не узкоспециализированные, а соз-
данные для самого широкого круга чита-
телей. Очень хорошо берут фантастику. Мо-
лодёжь любит современных авторов. Люди 
постарше предпочтение отдают класси-
ке, часто читают исторические романы  
и детективы. Есть издания, зачитанные до 
дыр, книжка уже просто разваливается, но 
читатели выбирают её снова и снова. В ка-
кой-то степени потрёпанная книга — это 
реклама популярности библиотеки.

_____________________________
Текст: Анжелика Пишикина

Фото из архива «Первого номера»

1 755 
крупных 

мероприятий состоялось в библиотеках города  
в прошлом году 

2 
награды

от Минпросвещения 
получила ЦБС   

в 2023-м: 1-е место 
— за пополнение 

взрослого фонда, 2-е 
место — за пополнение 

детского
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